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Telhado do teatro “Tóride 
Celegatti”, de Mogi Mirim, 

será substituído

20ª Conferência Regional 
da Advocacia chega à região 

de Mogi Guaçu Mogi Mirim retoma 
cirurgias eletivas 

Nova empresa assume transporte público de Mogi 
Guaçu 

A partir do dia 4 de 
Outubro, as famílias 
mogimirianas que re-
cebem até ½ salário 

mínimo per capta, 
poderão contar com 
um novo modelo de 
atendimento para a 

concessão de benefí-
cios: o CadÚnico Por-
ta Aberta. 

Famílias carentes de Mogi 
Mirim serão beneficiadas 

pelo CadÚnico Porta Aberta 
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Mogi Mirim dá início à 
Avaliação Diagnóstica nesta 

quinta-feira  

Mais obras e melhorias na 
infraestrutura cultural do Mu-
nicípio! O Prefeito Paulo Silva 

autorizou os serviços de ma-
nutenção no telhado do Tea-
tro Municipal “Tóride Sebas-

tião Celegatti”, instalado no 
Centro Cultural Prof. “Lauro 
Monteiro de Carvalho e Silva”.

Em sessão realizada 
na última quarta-fei-

ra (22), a Subseção de 
Mogi Guaçu recebeu a 

20ª Conferência Re-
gional da Advocacia. 

Tem início nesta sema-
na a Avaliação Diagnós-
tica Municipal. O exa-

me a ser aplicado aos 
estudantes do chamado 
ciclo 1 do ensino funda-

mental, ou seja, do 1º 
ao 5º ano, tem início na 
quinta-feira (23).

A Viação Expresso 
Fênix assume nes-
te sábado, 25 de se-
tembro, as linhas 

do transporte públi-
co circular de Mogi 
Guaçu. Única parti-
cipante no processo 

de concorrência, a 
empresa iniciará os 
serviços com amplia-
ção de 13 para 20 li-

nhas, retomada de 
horários existentes 
antes da redução pela 
pandemia e veículos 

mais modernos, com 
acesso à internet por 
conexão Wi-Fi, siste-
ma de monitoramen-

to por vídeo e GPS e 
dispositivos adapta-
dos para dar carga a 
telefones celulares.

Time de hande-
bol representa 
Mogi Mirim no 

Campeonato 
Paulista

Câmara 
apro-

va mu-
dança 

na estru-
tura de 
cargos 

do MPU
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Mogi Guaçu - Mogi Mirim
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Nova empresa assume transporte público de Mogi Guaçu 

GCM de Mogi Guaçu passa a contar com drone para 
ações de monitoramento e patrulha

Mogi Guaçu formaliza convênio com Estado para 
melhorias no acesso ao Fantinato

A Viação Expresso Fê-
nix assume neste sába-
do, em 25 de setembro, 
as linhas do transporte 
público circular de Mogi 
Guaçu. Única partici-
pante no processo de 
concorrência, a empresa 
iniciará os serviços com 
ampliação de 13 para 20 
linhas, retomada de ho-
rários existentes antes 
da redução pela pan-
demia e veículos mais 
modernos, com acesso 
à internet por conexão 
Wi-Fi, sistema de mo-
nitoramento por vídeo 
e GPS e dispositivos 
adaptados para dar car-
ga a telefones celulares. 
O valor da tarifa, fixado 
atualmente em R$ 4,80, 
será reajustado para R$ 
5,30.
Entre as melhorias pre-
vistas no novo contrato 
estão ainda acessibili-
dade em todos os veícu-
los, com elevadores para 
pessoas com mobilidade 
reduzida, frota inicial 
com idade média de 1,5 
ano e média de idade 
dos ônibus de 5,5 anos 
durante todo o perío-
do de concessão, de 20 
anos.
Com a instalação do 
GPS em todos os veícu-
los da frota, a empresa 
também poderá dispo-
nibilizar, em breve, um 
aplicativo que dará in-
formações precisas e em 
tempo real de horários e 
todos os itinerários dos 
ônibus que circulam na 
cidade, assim como já 
acontece em cidades em 
outras cidades no país. 
“Sabemos que o trans-
porte público sofreu 

muito ao longo dos úl-
timos anos em função 
de problemas contra-
tuais e de redução de 
serviços por conta da 
pandemia”, destacou 
o secretário municipal 
de Obras e Mobilidade, 
José Antonio Ortiz Bue-
no. “Por essa razão, bus-
camos priorizar nesta 
nova contratação veícu-
los mais modernos, com 
mais conforto e como-
didade ao passageiro, 
bem como a retomada 
de linhas e horários que 
facilitam a vida das pes-
soas”.
Havendo aumento no 
número de passageiros 
ou demanda que justifi-
que a ampliação, o nú-
mero de linhas poderá 
ser reajustado para até 
26. Os abrigos em pon-
tos de ônibus também 
serão beneficiados pe-
las mudanças, com me-
lhorias e modernização 
gradativas já previstas 
na concessão. 
“Estamos investindo e 
trabalhando muito para 
oferecer um transporte 
de qualidade aos mo-
radores de Mogi Gua-
çu. Nos próximos dias, 
nossos clientes pode-
rão contar com o que 
existe de mais moderno 
em sistema operacio-
nal, similar ao adota-
do nos grandes centros 
urbanos. A Prefeitura 
foi muito exigente com 
relação a qualidade do 
serviço e isso traz con-
fiança para podermos 
trabalhar”, afirma Vic-
tor Hugo Chedid, dire-
tor do Grupo Fênix.
Aposentados seguem 

isentos da tarifa, bem 
como pensionistas e 
idosos de 60 a 64 anos 
que já dispõem desse 
benefício. Pensionis-
tas, aposentados e ido-
sos que ainda não fo-
ram contemplados pela 
isenção não mais terão 
direito ao pleito. O cum-
primento do contrato 
será regularmente fis-
calizado pela Secretaria 
Municipal de Obras e 
Mobilidade, que irá dis-
por periodicamente de 
um gerente e três fiscais 
para controlar a execu-
ção dos serviços.
A tabela de horários com 
os itinerários estará dis-
ponível em breve no site 
www.fenixfacil.com.br/
mogiguacu. 
Atendimento a público a 
partir de amanhã
A empresa que assumi-
rá o transporte coletivo 
de Mogi Guaçu atende-
rá a população a partir 
de amanhã, dia 21 de 
setembro, para revali-
dação de passes, cartei-
rinhas, de processos de 
isenção e para oferta de 
serviços de bilhetagem 
automática por meio de 
cartões. A assistência 
será feita, inicialmen-
te, nas dependências do 
Centro Cultural, na Ave-
nida dos Trabalhadores, 
2.651, no bairro Jardim 
Camargo. Também ha-
verá atendimento no 
Terminal de Ônibus, em 
frente ao Parque dos In-
gás.
A primeira via do Bilhe-
te Eletrônico é gratuita 
e o cadastro poderá ser 
realizado pela internet 
no site www.fenixfacil.

com.br/mogiguacu ou 
presencialmente, com 
agendamento prévio 
obrigatório, no próprio 
site. Recomenda-se o 
cadastramento pela in-
ternet a fim de se evitar 
aglomerações, atenden-
do assim às orientações 
das autoridades quanto 
a prevenção à Covid-19.
Informações e docu-
mentos necessários para 
a realização do cadastro:
- Idoso a partir dos 60 
anos [cadastro obriga-
tório]
Somente para aqueles 
que já tiverem cartão vá-
lido da antiga empresa 
de transporte. Limitado 
a 4 utilizações por dia. 
Necessária apresenta-
ção do cartão da Viação 
Santa Cruz para reca-
dastro com a Fênix.
- Idoso a partir de 65 
anos [cadastro faculta-
tivo]
Documento com foto, 
RG, CPF e comprovante 
de endereço.
- Aposentados [cadastro 
obrigatório]
Somente para aqueles 
que já tiverem cartão vá-
lido da antiga empresa 
de transporte. Limitado 
a 4 utilizações por dia. 
Necessária apresenta-
ção do cartão da Viação 
Santa Cruz para reca-
dastro com a Fênix.
- Pensionistas [cadastro 
obrigatório]
Somente para aqueles 
que já tiverem cartão vá-
lido da antiga empresa 
de transporte. Limitado 
a 4 utilizações por dia. 
Necessária apresenta-
ção do cartão da Viação 
Santa Cruz para reca-

dastro com a Fênix.
- Portadores de Necessi-
dades Especiais [cadas-
tro obrigatório]
Laudo com CID válido e 
vigente, documento com 
foto, RG, CPF e compro-
vante de endereço.
- Estudantes Rede Pri-
vada [cadastro obriga-
tório]
Documento com foto, 
RG, CPF, comprovante 
de endereço, compro-
vante de matrícula.
- Estudantes Rede Pú-
blica [cadastro obriga-
tório]
Documento com foto, 
RG, CPF, comprovan-
te de endereço, com-
provante de matrícula. 
Encaminhamento com 
Secretaria Municipal de 
Educação de Mogi Gua-
çu.
- Comum [cadastro op-
cional]
Documento com foto, 
RG, CPF e comprovante 
de endereço.
Locais de cadastro pre-
sencial:
Gratuidades
Centro Cultural de Mogi 
Guaçu
Endereço: Avenida dos 
Trabalhadores, 2651 – 
Jardim Camargo II
Horário de atendimen-
to: de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 18h. 
Aos sábados das 8h às 
13h
Cartão Comum e Estu-
dantes da Rede Privada
Local: Terminal Urbano 
de Mogi Guaçu
Endereço: Rua Salgado 
Junior, s/nº - Box 02
Horário de atendimen-
to: de segunda a sex-
ta-feira, das 8h às 18h. 

Aos sábados das 8h às 
13h
A concessionária infor-
ma àqueles que tiverem 
o Cartão de Bilhetagem 
Eletrônica das linhas 
SUBURBANAS, tam-
bém do Grupo Fênix 
(Mogi Mirim x Mogi 
Guaçu e Mogi Guaçu x 
Estiva Gerbi), que não 
precisam fazer novo ca-
dastro. O mesmo cartão 
poderá ser utilizado nas 
linhas urbanas e rurais 
de Mogi Guaçu, desde 
que respeitada a legisla-
ção de gratuidades local.
Vale Transporte
As empresas comprado-
ras de Vale Transporte 
poderão realizar o ca-
dastro e a compra do 
Vale Transporte de seus 
colaboradores direto 
no site da empresa, em 
www.fenixfacil.com.br/
mogiguacu. 
Créditos
Àqueles que possuírem 
cartão de bilhetagem 
da Viação Santa Cruz, 
a Expresso Fênix fará a 
transferência dos crédi-
tos, que terão validade 
de 90 dias, a contar do 
início da operação, em 
25 de setembro de 2021.
Para realizar a transfe-
rência dos créditos os 
clientes deverão estar de 
posse do novo Bilhete 
Eletrônico da Expresso 
Fênix e se dirigir ao Ter-
minal Urbano, na Rua 
Salgado Junior, s/nº, 
Box 02. Para a efetiva-
ção da transferência os 
usuários deverão apre-
sentar o cartão da Viação 
Santa Cruz, documento 
com foto, comprovando 
sua propriedade.

A Guarda Civil Munici-
pal de Mogi Guaçu pas-
sou a contar na última 
semana com um novo 
e importante aliado no 
combate à criminalida-
de: um drone com tec-
nologia de ponta para 
realização de ações de 
monitoramento, patru-
lha e mapeamento de 
área. 
A aquisição, feita com 
recursos de emenda 
impositiva de autoria 
do vereador Jéferson 
Luís, contribuirá para 
fortalecer e dar mais 
instrumentos ao tra-
balho realizado pela 
corporação, sobretudo 
em eventos com grande 
público, áreas utiliza-
das para tráfico de dro-

gas e combate a quei-
madas.
“O drone amplia o ân-
gulo de visão dos agen-
tes, trazendo maior 
qualidade às ações pre-
ventivas em situações 
que envolvem muitas 
pessoas, como a fei-
ra livre, por exemplo, 
e também no mapea-
mento de áreas e espa-
ços utilizados pelo trá-
fico de drogas”, destaca 
o secretário municipal 
de Segurança Pública, 
Paulo Henrique da Sil-
va Gomes. 
De acordo com ele, o 
equipamento auxiliará 
também na proteção e 
preservação ambiental, 
inclusive com maio-
res possibilidades de 

identificação quanto a 
queimadas criminosas 
de áreas verdes. E pode 
aumentar o êxito na 
localização de veículos 
furtados e abandona-
dos em áreas de difícil 
acesso. “A tecnologia é 
hoje uma grande aliada 
da segurança pública”, 
destaca. 
A GCM de Mogi Guaçu 
atuará pela primeira 
vez com esse mecanis-
mo – e conta com agen-
te credenciado para 
Operações Policiais 
com Drones. “Esse 
mesmo GCM será mul-
tiplicador de conhe-
cimento, habilitando 
novos membros para o 
trabalho”, finaliza Go-
mes.

O prefeito Rodrigo 
Falsetti esteve na Se-
cretaria de Estado da 
Habitação nesta ter-
ça-feira, 14 de setem-
bro, para firmar novo 
convênio com o Go-
verno Paulista: a ade-
são de Mogi Guaçu ao 
Programa Especial de 
Melhorias (PEM), que 
prevê a destinação de 
R$ 200 mil para servi-
ços de recapeamento 
asfáltico no acesso ao 
bairro Jardim Fanti-

nato, na Zona Lesta da 
cidade.
A parceria foi confir-
mada durante encon-
tro com o secretário 
Flávio Amary, que es-
teve pela segunda vez 
esse ano no município 
no final do mês pas-
sado, e na presença 
do vereador Guilher-
me de Sousa Campos, 
presidente da Câmara 
Municipal.
“Temos nos dedicado 
muito desde o começo 

do ano na construção 
de pontes e parcerias 
que nos permitam tra-
zer mais recursos para 
o Guaçu”, destacou o 
prefeito. “Trabalha-
mos com um orça-
mento limitado, com 
muitos compromissos. 
Esse relacionamento 
político, portanto, é 
fundamental para que 
consigamos avançar 
mais e mais rápido”.
Além do PEM, outros 
programas foram dis-

ponibilizados pela Ha-
bitação ao município 
– entre eles o Nossa 
Casa, que promoverá a 
construção de 31 uni-
dades habitacionais 
no Jardim Araucária, 
e o Cidade Legal, vol-
tado à regularização 
fundiária de lotea-
mentos não legaliza-
dos, assegurando do-
cumento nas mãos dos 
proprietários de imó-
veis em situação ainda 
irregular.

Cidade

Foto: Guarda Civil Municipal de Mogi Guaçu

Foto: Divulgação

Nova frota começa a circular a partir do dia 25, com ampliação de linhas, horários e ônibus mais modernos

Aquisição feita com recursos de emenda impositiva de autoria do vereador Jéferson Luís

Além do PEM, outros programas foram disponibilizados pela Secretaria de Habitação ao município
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Mogi Guaçu investe em desenvolvimento econômico 

Famílias carentes de Mogi Mirim serão beneficiadas 
pelo CadÚnico Porta Aberta 

Mogi Mirim dá desconto de 40% na tarifa mínima 
de água e tratamento de esgoto comercial

SAAE de Mogi Mirim realiza serviço de reparo e manutenção

CEMAAE de Mogi Mirim recebe o título de “instalação 
modelo”

Pessoas desempregadas 
ou autônomos informais 
com mais de 18 anos po-
dem se inscrever até do-
mingo, dia 19 de setem-
bro, no Programa Bolsa 
Empreendedor, lançado 
na última semana pelo 
Estado de São Paulo. 
O objetivo do projeto é 
impulsionar novos em-
preendimentos e tirar 
autônomos da informa-
lidade. 
Cada beneficiário apro-
vado pelo Governo Pau-
lista receberá auxílio de 
R$ 1 mil pago em duas 
parcelas de R$ 500. Para 
ter acesso ao programa, 
todos deverão participar 
de um curso gratuito de 
empreendedorismo do 
programa Empreenda 

Rápido, com frequência 
mínima de 80%. Todos 
também devem obter 
formalização como MEI 
(Microempreendedor 
Individual) ou outra na-
tureza jurídica. As ins-
crições podem ser feitas 
pela internet em www.
bolsadopovo.sp.gov.br. 
Serão ofertadas, ao todo, 
100 mil bolsas para au-
tônomos em situação de 
vulnerabilidade. O Es-
tado vai investir R$ 100 
milhões no projeto, com 
prioridade para mu-
lheres, jovens, negros 
e pardos, indígenas e 
pessoas com deficiência, 
que também vão receber 
qualificação e migrar 
para o mercado formal. 
Para a Região Adminis-

trativa de Campinas, em 
que Mogi Guaçu está in-
serida, serão pouco mais 
de 11 mil vagas.
“Essa é uma oportuni-
dade muito legal para 
quem está na informa-
lidade e precisando de 
apoio, sobretudo finan-
ceiro, neste momento de 
dificuldades”, destaca 
o secretário municipal 
de Relações Institucio-
nais e Desenvolvimento 
Econômico, Alair Alves 
Júnior. “É uma ação 
que soma auxílio finan-
ceiro, oportunidade de 
qualificação por meio de 
parceria com o Sebrae 
e a formalização, para 
inserir os beneficiários 
regularmente no merca-
do”.

A partir do dia 4 de Outu-
bro, as famílias mogimi-
rianas que recebem até ½ 
salário mínimo per capta, 
poderão contar com um 
novo modelo de atendi-
mento para a concessão 
de benefícios: o CadÚni-
co Porta Aberta. O novo 
modelo tem por objetivo 
desburocratizar o proces-
so de inclusão das famílias 
no CadÚnico, agilizando o 
atendimento.
“Há mais de cinco anos, 
aqueles que precisam de 
inclusão no sistema do 
Cadastro Único vão até os 
CRAS, recebem as primei-
ras orientações e fazem o 
agendamento para entre-

vista e apresentação da 
documentação, junto ao 
CadÚnico. Mas, por cau-
sa da demanda reprimida 
em virtude da pandemia, o 
número de famílias procu-
rando benefícios aumen-
tou muito e inflou o siste-
ma, acarretando demora 
de mais de um mês para 
o agendamento”, explicou 
a assistente social Eliana 
Bellini, que coordena o 
Programa de Transferên-
cia de Renda no Municí-
pio.
Para solucionar o proble-
ma, a proposta é atender 
diretamente a população 
no CadÚnico, sem necessi-
dade de agendamento jun-

to ao CRAS da região que 
a família vulnerável resi-
de. “A Assistência Social 
entende que a família que 
busca benefícios governa-
mentais a que tem direito, 
já está em uma situação de 
muita dificuldade. Ela não 
pode esperar tanto tem-
po para receber o auxílio. 
Por isso, o CadÚnico Por-
ta Aberta será eficiente, no 
sentido de contemplar os 
mais vulneráveis no menor 
tempo possível”, ressaltou 
a secretária de Assistência 
Social, Cristina Puls.
A mudança na forma de 
atendimento é necessária 
porque no formato atu-
al, com agendamento, os 

funcionários ficam com a 
agenda “engessada” prin-
cipalmente quando ocor-
rem faltas. “Em agosto, 
por exemplo, de 340 agen-
damentos, apenas 240 fo-
ram executados. Ou seja, 
tivemos 100 faltosos e os 
horários ficaram ociosos, 
sendo que poderiam estar 
sendo utilizados para aten-
der outras famílias em ne-
cessidade”, explicou Elia-
na Bellini.
Em números
De janeiro até agora, o Ca-
dÚnico já realizou 1.481 
atendimentos às famílias 
em vulnerabilidade so-
cial. Em média, são mais 
de 160 atendimentos por 

mês, sendo que do total, 
504 famílias já foram in-
cluídas recentemente no 
CadÚnico para a conces-
são de benefícios.
Dentre os benefícios con-
cedidos estão a Tarifa 
Social de Água, a Tarifa 
Social de Energia, o Pro-
grama Bolsa Família, o 
Viva Leite, o Identidade 
Jovem, a Carteira do Ido-
so, o Casa Verde e Amarela 
(antigo Minha Casa, Mi-
nha Vida), isenção em ta-
rifas de concurso público, 
o INSS Dona de Casa e o 
BPC (Benefício de Presta-
ção Continuada).
Porta Aberta
O CadÚnico Porta Aber-

ta começa a atender sem 
agendamento a partir de 
4 de Outubro, das 7h30 às 
15h, sem intervalo para al-
moço. Inicialmente, serão 
distribuídas 20 senhas por 
dia, para melhor organiza-
ção e eficiência das entre-
vistas. Em caso de dúvi-
das sobre documentação 
e critérios para inclusão 
da família no CadÚnico, o 
munícipe pode ligar para 
o telefone (19) 3862-4755 
ou enviar mensagem para 
o Whatsapp (19) 99995-
6032. O CadÚnico fica na 
Avenida Brasília, número 
20, no bairro Nova Mogi 
(atrás do Estádio Vail Cha-
ves).

A Lei 6.299/2021, que 
entrou em vigor em 16 
de abril de 2021, tendo 
validade para os me-
ses de maio, junho e 
julho, foi prorrogada 
por mais 90 dias, con-
forme Decreto Munici-
pal 8421/2021, abran-

gendo as referências 
de agosto, setembro e 
outubro de 2021.
O benefício, que con-
cede 40% de desconto 
na tarifa mínima de 
água, esgoto e trata-
mento de esgoto aos 
consumidores da ca-

tegoria comercial que 
consumirem até 5 m³ 
(cinco metros cúbicos) 
ao mês, visa auxiliar 
a categoria comercial 
que, devido às fases 
restritivas do Plano 
São Paulo no combate 
a pandemia, ficou sem 

funcionamento por al-
guns períodos.
A medida adotada 
pelo SAAE (Serviço 
Autônomo de Água e 
Esgoto) segue orien-
tação do prefeito Pau-
lo de Oliveira e Silva. 
Ela poderá vigorar até 

o dia 31 de dezembro, 
quando será encerra-
do o Decreto de Cala-
midade Pública Muni-
cipal, em decorrência 
dos impactos financei-
ros e sanitários provo-
cados pela pandemia 
da Covid-19.

O desconto também 
está em conformida-
de com a Resolução 
ARES-PCJ nº 382, de 
19 de março de 2021, 
emitida pela Agência 
Reguladora ARES-P-
CJ, a qual o SAAE é 
consorciado.

Funcionários do SAAE 
(Serviço Autônomo de 
Água e Esgotos) de Mogi 
Mirim realizaram nesta 
segunda-feira (20) uma 

ligação na rede de esgo-
to em terreno precário. 
Abriram a vala de 2,5 
metros de profundidade 
em solo completamente 

molhado e com risco de 
desabamento. 
Fazendo uso de EPI 
(equipamento de prote-
ção individual) comple-

to e realizando todos os 
procedimentos de segu-
rança, como a utilização 
do escoramento de vala 
metálico, os trabalha-

dores realizaram a liga-
ção com segurança, ga-
rantindo o atendimento 
eficiente aos consumi-
dores. O SAAE dispo-

nibiliza EPI adequado 
para todos os trabalha-
dores operacionais, vi-
sando sempre a segu-
rança do colaborador.

O CEMAAE (Centro 
Municipal de Apoio 
e Atendimento Espe-
cializado) Rachel Ra-
mazzini Mariotoni é a 
edificação pública mu-
nicipal que passa a ser 
sinalizada como ins-
talação modelo para o 
PMVA (Programa Mu-
nicípio VerdeAzul). A 
escolha do CEMAAE - 
edificação pertencente 
ao poder público muni-
cipal – para a implan-
tação da “instalação 
modelo” se deu em vir-
tude de estar em ampla 
reforma, e já ter incor-
porado ao seu projeto 
os itens estruturais de 

sustentabilidade am-
biental, atendendo às 
diretrizes estaduais.
Para o PMVA, são ne-
cessários, no mínimo, 
10 itens sustentáveis 
para a edificação pú-
blica ser considerada 
modelo. No CEMMAE, 
diversos itens exigidos 
são totalmente con-
templados: lâmpadas 
LED e fluorescentes, 
ventilação natural, cai-
xa acoplada no vaso 
sanitário, torneiras 
com arejador, tornei-
ras com temporizador, 
acessibilidade, reuso 
de madeira de demoli-
ção, pintura clara nos 

ambientes, áreas per-
meáveis, coleta sele-
tiva e destinação ade-
quada de resíduos da 
Construção Civil.
O Programa Município 
VerdeAzul é um pro-
grama do Governo do 
Estado, do qual Mogi 
Mirim participa, e tem 
como interlocutores o 
Secretário de Agricul-
tura e de Meio Ambien-
te, Oberdan Quaglio 
Alves, e as assessoras 
Tanyra Amaral e Caro-
line Zaniboni. Desde o 
início do ano, a equipe 
tem atuado em diver-
sas ações voltadas ao 
PMVA no Município.

Cidade

Serão ofertadas, ao todo, 100 mil bolsas para autônomos em situação de vulnerabilidade

A proposta é atender diretamente a população no CadÚnico, sem necessidade de agendamento junto ao CRAS

Benefício é válido até outubro

Foto: Divulgacao

Foto: Divulgação
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Mogi Mirim recebe do Estado mais 505 cestas básicas

Prefeitura de Mogi Mirim viabiliza Conselho Municipal 
para fortalecer as ações de emprego e renda

Corpo de Bombeiros e Renovias promovem simulação de 
acidente de trânsito em Mogi Mirim

Mogi Mirim dá início à Semana da Inclusão e Trânsito

Segundo pessoas presentes no encontro, o presidente não pretende recuar no embate com o ministro da Corte Alexandre de Moraes

 Cerimônia será realizada no dia 28 de setembro, na Prefeitura

A dinâmica do simulado tinha como referência o acidente ocorrido num veículo modelo Fiat Uno

Evento teve por tema “Nós somos a mobilidade” 

Cidade

Na última quinta-fei-
ra (16), o Fundo So-
cial de Mogi Mirim 
recebeu um novo lote 
de cestas básicas do 
Fundo Social do Es-
tado de São Paulo. 
No total, foram doa-
das 505 cestas bási-
cas que estão arma-

zenadas no Banco de 
Alimentos para pos-
terior destinação às 
famílias em situação 
de vulnerabilidade 
social.

Este é o segundo lote 
de cestas do mês de 
Setembro. Em 1º de 

Setembro, um lote de 
505 cestas já foi en-
tregue e, agora, com 
esta nova entrega da 
mesma quantidade, 
o Município conta-
biliza um total de 
1.010 cestas recebi-
das no mês, através 
do governo estadual. 

O Governo do Esta-
do de São Paulo tem 
sido parceiro do Mu-
nicípio, sendo que 
nos meses de Abril e 
Junho, já disponibili-
zou 1.570 cestas bási-
cas para Mogi Mirim.

Desde o início do ano, 

a Administração Mu-
nicipal tem prioriza-
do as famílias mais 
vulneráveis do Mu-
nicípio, que sofreram 
grandes perdas eco-
nômicas com a pan-
demia de Covid-19. 
Por meio do Fundo 
Social, da Secretaria 

de Assistência Social 
e do Banco de Ali-
mentos, o Município 
tem promovido cam-
panhas de arreca-
dação de alimentos 
para suprir as neces-
sidades emergenciais 
das famílias de baixa 
renda.

As ações voltadas a ge-
ração de emprego e 
renda à população se-
guem a pleno vapor. 
Para avançar em mais 
uma etapa, a Prefeitura 
organiza o lançamento 
do Conselho Municipal 
do Trabalho, Emprego 
e Renda de Mogi Mirim 
e do Fundo Municipal 
do Trabalho, Emprego 

e Renda de Mogi Mirim.
Sob coordenação da 
Secretaria de Governo, 
a cerimônia será rea-
lizada no dia 28 de se-
tembro, na Prefeitura. 
“É uma iniciativa ex-
tremamente positiva, 
pois estamos formando 
o alicerce da política de 
emprego no município. 
A partir disso, o plane-

jamento nesta área será 
permanente, o que trará 
benefícios à população 
de maneira contínua”, 
explicou o secretário de 
Governo, Massao Hito.
A formação do Conse-
lho permitirá reunir os 
representantes do go-
verno, dos empregado-
res e trabalhadores com 
o objetivo de formular 

um Plano de Ação. Nes-
te dia será realizada a 
eleição dos membros do 
Conselho com represen-
tantes de todas as partes 
envolvidas.
Dentre as principais 
metas, o órgão deverá 
atuar principalmente no 
enfrentamento aos efei-
tos negativos dos ciclos 
econômicos e do desem-

prego estrutural sobre o 
mercado de trabalho, 
além de assegurar junto 
ao Conselho Municipal 
de Educação a vincula-
ção da escolaridade com 
a formação social e pro-
fissional continuada.
Recentemente, a Se-
cretaria de Governo 
também lançou a ADL 
(Agência de Desenvol-

vimento Local) em par-
ceria com a Associação 
Comercial e Industrial 
de Mogi Mirim. Na prá-
tica, o município passou 
a disponibilizar uma 
agência de fomento e 
atendimento específi-
co e qualificado a todo 
segmento empresarial, 
abrangendo comércio, 
serviço e indústria.

A preservação da 
vida. Esse foi o ob-
jetivo do programa 
de abertura da “Se-
mana da Inclusão e 
Trânsito: Nós Somos 
Mobilidade”, inicia-
da nesta segunda-fei-
ra (20). Organizada 
no Espaço Cidadão, 
a ação contou com 
a participação dos 
bombeiros da Secre-
taria de Segurança 
Pública e a equipe da 
Renovias.

Com direito a um 
veículo e figuran-
tes como vítimas do 
acidente, monitora-
das pelas equipes de 
socorro nos atendi-
mentos de urgência 
e emergência, o aten-
dimento mostrou, na 
prática, a qualifica-
ção dos profissionais 
envolvidos em situa-
ções de risco e todo 
o aparato disponibi-
lizados pelas forças 
de segurança munici-

pais para as ocorrên-
cias de gravidade.
A dinâmica do simu-
lado tinha como re-
ferência o acidente 
ocorrido num veícu-
lo modelo Fiat Uno. 
Em seu interior, as 
vítimas não tinham 
condições de sair do 
carro.
A partir daí, todo o 
protocolo de aten-
dimento foi coloca-
do em prática na si-
mulação real, com a 
chegada de equipes e 
ambulâncias atuando 
na segurança da área. 
Os bombeiros, utili-
zando a estrutura ne-
cessária, seja de ca-
minhões, material e 
vestimentas atuavam 
em conjunto com os 
funcionários da Re-
novias no socorro às 

vítimas.
Na ocasião, cada víti-
ma recebia a amparo 
de equipamentos se-
guindo uma classifi-
cação que sinalizava 
o potencial de risco 
à vida, estabeleci-
do no protocolo de 
classificação do Sis-
tema Único de Saúde 
(SUS), atendidos de 
maneira correta.
“Eu achei excelente, 
pois permite aper-
feiçoar o serviço, e 
mostra à população 
a estrutura das equi-
pes envolvidas, que 
estão prontas para 
atender”, destacou o 
Prefeito Paulo Silva 
que presenciou toda 
a simulação acompa-
nhado pelos vereado-
res Dirceu Paulino e 
Luzia Cristina Cortes 
Nogueira, os secre-
tários de Segurança 
Pública Luiz Carlos 
Pinto, de Mobilida-
de Urbana, Paulo 
Roberto Tristão, de 
Relações Institucio-
nais Maria Helena S. 
de Barros e de Assis-
tência Social Cristina 
Puls. A programação 
da Semana de In-
clusão e Mobilidade 
prossegue no decor-
rer da semana e será 
encerrada na sexta-
-feira (24).

O Dia Nacional de Luta 
da Pessoa com Deficiên-
cia é celebrado em 21 de 
Setembro. E, a partir des-
ta data, a Prefeitura pre-

parou um amplo debate 
sobre políticas públicas 
voltadas à pessoa com 
deficiência. Intitulado 
“Semana da Inclusão e 

Trânsito: Nós Somos Mo-
bilidade”, a Edição 2021 
debate a acessbilidade e 
mobilidade urbana.
E, na manhã desta quar-
ta-feira (22), o município 
promoveu, em conjunto 
com o Governo do Estado 
de São Paulo, o encontro 
regional “Inclusão Mais 
Perto”.
Além do Prefeito Paulo 
Silva e da Vice-Prefeita 
Maria Alice Mostardi-
nha, o evento contou com 
a participação da Presi-
dente de Honra do Fun-
do Social do Estado de 
São Paulo Bia Doria, da 
secretária de Estado dos 
Direitos da Pessoa com 

Deficiência Célia Leão e o 
Deputado Estadual Bar-
ros Munhoz.
O Prefeito de Santo Antô-
nio de Posse João Lean-
dro Lolli e o Vice-Prefeito 
de Itapira Mário da Fon-
seca também prestigia-
ram o evento.
O Vice-Presidente da Câ-
mara Municipal Geraldo 
Bertanha acompanhado 
pelos demais vereadores 
também estiveram pre-
sentes na cerimônia, bem 
como os Secretários Mu-
nicipais.
A programação englobou 
diversas atividades cultu-
rais, como a apresenta-
ção “Para fazer o mundo 

acreditar” da APAE Mogi 
Mirim. A APAE de Estiva 
Gerbi fez a dança “Meu 
Corpo, Meus Direitos”, 
bem como o Projeto Mais 
Dança apresentou a dan-
ça “Je vole”.
A palestra coordenada 
pelo Centro de Reabili-
tação Lucy Montoro com 
a participação de Elis 
Regina Franco e a pales-
tra Proposta de Inclusão 
Esportiva para crianças e 
jovens, com o Educador 
Físico e Mestre, Arlindo 
Baião Júnior comple-
mentaram o evento.
A “Semana da Inclusão 
e Trânsito: Nós somos 
Mobilidade” é uma ini-

ciativa das secretarias de 
Mobilidade Urbana, de 
Cultura e Turismo e de 
Relações Institucionais, 
com o apoio das secre-
tarias de Educação, de 
Esporte, Juventude e La-
zer e demais secretarias 
municipais, Fundo So-
cial, Acimm (Associação 
Comercial e Industrial de 
Mogi Mirim), e das Pre-
feituras de Mogi Guaçu e 
Estiva Gerbi.
A iniciativa ocorre até 
sexta-feira (24), com 
uma programação que 
conta com palestras, ofi-
cinas, exposição fotográ-
fica e outras atividades 
culturais.
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20ª Conferência Regional da Advocacia chega à 
região de Mogi Guaçu

Cidade

Em sessão realizada 
na última quarta-fei-
ra (22), a Subseção de 
Mogi Guaçu recebeu a 
20ª Conferência Re-
gional da Advocacia. O 
evento promovido pela 
Secional paulista da 
Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB SP) foi 
destinado às advoga-
das e advogados ins-
critos nas Subseções 
que integram a região 
de Pirassununga, Es-
pírito Santo do Pinhal, 
São José do Rio Par-
do, São João da Boa 
Vista, Mogi Mirim, 
Leme, Mococa, Casa 
Branca, Santa Rita do 
Passa Quatro, Vargem 
Grande do Sul, Porto 
Ferreira, Aguaí, Tam-
baú, São Sebastião da 
Grama, Caconde, San-
ta Cruz das Palmeiras, 
além da anfitriã, Mogi 
Guaçu.
O encontro em forma-
to híbrido – presen-
cial e on-line, contou 
com uma série de se-
minários abordando 
temas como Jovem 
Advocacia, Ética e 
Disciplina, Direitos e 
Prerrogativas, Mulher 
Advogada, Assistência 
Judiciária, entre ou-
tros, com o objetivo de 
proporcionar a troca 
de ideias, experiên-
cias e o diálogo sobre 
temas de interesse dos 
profissionais do Direi-
to, além de apresen-
tar as ações realizadas 
pelo Sistema OAB SP/
CAASP/Subseções du-
rante os anos de 2020 
e 2021.
Compondo a mesa 
presencial estavam o 
Presidente da Secional 
paulista, Caio Augus-
to Silva dos Santos; o 
Presidente da Caixa 
de Assistência dos Ad-
vogados de São Paulo 
(CAASP), Luís Ricar-
do Vasques Davanzo; 
o Vice-Presidente da 
OAB SP, Ricardo Luiz 
de Toledo Santos Fi-
lho;o Secretário-Ge-
ral da OAB São Paulo, 
Aislan de Queiroga 
Trigo; o Presidente 
da Subseção de Mogi 
Guaçu, Antonio Mello 
Martini; o Conselhei-

ro Federal da OAB Na-
cional e Presidente da 
Comissão Nacional de 
Defesa das Prerroga-
tivas e Valorização da 
Advocacia, Alexandre 
Ogusuku; a Direto-
ra da CAASP, Raquel 
Tamassia Marques; 
e a Vice-Presidente 
da Subseção de Mogi 
Guaçu, Luciane Bo-
nelli Pasqua.
Também estiveram 
p r e s e n c i a l m e n t e 
membros das Direto-
rias das Subseções da 
região, além de mem-
bros da Diretoria da 
CAASP, Conselheiras 
e Conselheiros Secio-
nais e membros de Co-
missões da OAB São 
Paulo.
A mesa virtual foi com-
posta pela Vice-Presi-
dente da CAASP, Aline 
Silva Fávero; Conse-
lheiras e Conselheiros 
Secionais; Diretoras e 
Diretores da CAASP; 
Presidentes e mem-
bros das Diretorias de 
Subseções paulistas; 
e membros de Comis-
sões da OAB São Pau-
lo.
De modo geral, fo-
ram mencionados os 
resultados dos traba-
lhos e projetos desen-
volvidos em benefício 
da Advocacia, como 
a gestão descentrali-
zada – marco inédito 
da atual gestão – e o 
sentimento de perten-
cimento da Advoca-
cia de todo o Estado 
ao Sistema Ordem, a 
partir da valorização e 
autonomia de trabalho 
das 254 Subseções. 
Como parte das ações 
destacadas, foram res-
saltadas as diversas 
campanhas e auxílios 
promovidos pela CA-
ASP, assim como os 
projetos de saúde, es-
portivos e de lazer, 
que com a pandemia 
estão sendo realizados 
de forma on-line.
Palestras
O Presidente da Sub-
seção de Jales, Marlon 
Luiz Garcia Livramen-
to, que também presi-
de o Conselho Delibe-
rativo da área de lazer 
da OAB SP, apresen-

tou a Colônia de Férias 
da Advocacia Paulista 
Recanto Rio Paraná, 
espaço que permite à 
Advocacia descanso e 
diversão com preços 
acessíveis para toda a 
família.
Na sequência, o Pre-
sidente do Tribunal 
de Ética e Discipli-
na (TED) da OAB SP, 
Carlos Kauffmann, 
trouxe para o evento 
um balanço referente 
aos trabalhos e apri-
moramentos realiza-
dos no TED, como os 
processos julgados 
nesse período; a cria-
ção do Regimento In-
terno que regulamen-
ta os procedimentos 
de atuação de todas 
as turmas; a padroni-
zação e uniformização 
dos processos e pro-
cedimentos; a criação 
da 27ª Turma do TED; 
a regulamentação do 
Termo de Ajustamen-
to de Conduta (TAC); 
a regulamentação das 
audiências virtuais; 
e a digitalização dos 
processos, que facilita 
o acesso aos documen-
tos e confere maior ce-
leridade à atuação da 
Advocacia.
Já a Vice-Presidente 
da Comissão da Mu-
lher Advogada da OAB 
SP, Myrian Ravanelli, 
destacou as compe-
tências da Comissão 
e apresentou as ações 
e projetos desenvolvi-
dos em conjunto com 
as Coordenadorias 
Regionais da Mulher 
Advogada, com desta-
que para os projetos 
que visam mapear as 
necessidades das pro-
fissionais, a fim de 
atuar em seu favor, 
como o projeto “Vo-
zes que Escutam, Ati-
tudes que Represen-
tam”, em parceria com 
a CAASP, e o progra-
ma “Desenvolver para 
Atuar, Produzir para 
Consolidar”, em par-
ceria com a Comissão 
de Direitos e Prerroga-
tivas e com o Tribunal 
de Ética e Disciplina 
(TED), que busca fo-
mentar a participação 
institucional feminina 

em áreas essenciais ao 
pleno exercício da Ad-
vocacia.
Representando a jo-
vem Advocacia, a Se-
cretária Adjunta da 
Comissão da Jovem 
Advocacia da OAB São 
Paulo, Olivia de Souza 
Pereira Gomes, falou 
sobre a composição da 
Comissão, mencionou 
importantes projetos 
desenvolvidos para 
toda a jovem advo-
cacia paulista, como 
parcerias com a ESA 
OAB SP e mentorias. 
Também mencionou o 
projeto de escuta que 
está em curso junto à 
jovem Advocacia do 
Estado de São Paulo. 
Olivia concluiu agra-
decendo o espaço e 
voz proporcionados 
aos jovens advogados 
e advogadas, promovi-
dos de maneira inédi-
ta pela atual gestão.
Dando continuida-
de, a Presidente da 
Comissão OAB Vai à 
Escola, Andréa Regi-
na Gomes, apresen-
tou o projeto que teve 
início em meados de 
1999, com objetivo de 
levar noções de Di-
reito e cidadania aos 
alunos do Ensino Mé-
dio. O projeto possui 
uma cartilha que hoje 
está disponível no site 
OAB SP e um aplicati-
vo com todas as infor-
mações e orientações 
para as escolas, bus-
cando a preservação e 
o exercício consciente 
da cidadania.
A assistência judiciá-
ria também foi tema 
de palestra. O Presi-
dente da Comissão de 
Assistência Judiciária, 
Luiz Eugênio Mar-
ques de Souza, trou-
xe informações sobre 
o novo Convênio de 
Assistência Judiciá-
ria, firmado este ano 
com a Defensoria Pú-
blica, que proporcio-
na o reajuste de 6% 
no exercício de 2021 
e que tem garantido a 
defesa de pessoas com 
condições financeiras 
menos favorecidas. 
Ele também ressaltou 
importante conquista 

desta gestão, a imple-
mentação da certidão 
eletrônica de honorá-
rios, que permitiu em 
plena pandemia o re-
gular processamento 
de honorários aos ad-
vogados e advogadas 
inscritos no Convênio.
Para tratar dos direi-
tos da classe, a Vice-
-Presidente da Co-
missão de Direitos e 
Prerrogativas da OAB 
SP, Ana Carolina Mo-
reira Santos, iniciou 
sua fala comentando 
sobre a atuação e os 
fundamentos da Co-
missão, relembrando 
especialmente a mis-
são de cada um dos 
pilares: assistências, 
representações e de-
sagravos públicos aos 
advogados e advoga-
das no cumprimen-
to do seu exercício 
profissional, além de 
apresentar um balan-
ço das ações com os 
números alcançados 
nessa gestão e impor-
tantes conquistas e 
parcerias realizadas 
pela Comissão.
Na sequência, o Pre-
sidente da OABPrev-
-SP, Daniel Blikstein, 
que também preside 
a Subseção de Cam-
pinas, demonstrou a 
r e p r e s e n t a t i v i d a d e 
dessa que é a maior 
entidade de previdên-
cia complementar por 
entidade de classe no 
Brasil e que possibili-
ta os advogados e ad-
vogadas a planejarem 
e pensarem no futuro. 
O advogado também 
mencionou alguns 
dos projetos desen-
volvidos recentemen-
te e finalizou convi-
dando todos e todas a 
OABPrev-SP.

O Presidente da Co-
missão de Cultura e 
Eventos da OAB SP, 
Rogério Luis Adolfo 
Cury, ressaltou a im-
portância do trabalho 
em conjunto com as 
Subseções e Comis-
sões e finalizou fazen-
do um convite para 
participação de todas 
e todos.
A Escola Superior de 
Advocacia (ESA) da 
OAB SP foi tema da ex-
posição do Presiden-
te da OAB São Paulo, 
Caio Augusto Silva dos 
Santos. O Presidente 
exaltou o trabalho dos 
professores, o ensino 
a distância e as novas 
tecnologias adotadas 
pela ESA, ressaltando 
a importância da edu-
cação como ferramen-
ta fundamental para a 
conquista dos avanços 

civilizatórios, além do 
papel da Advocacia 
contra o exercício ar-
bitrário do poder e o 
papel da escola para 
viabilizar a prepara-
ção das advogadas e 
advogados no cumpri-
mento de sua função 
primordial à justiça.
Por fim, o Presiden-
te da Secional paulis-
ta também destacou o 
trabalho da Comissão 
OAB SP Concilia, que 
é realizado em parce-
ria com as Subseções, 
ressaltando a troca de 
ideias e informações e 
a busca constante pe-
las melhores práticas 
nas soluções de confli-
tos.
Fechamento
No fechamento da 20ª 
Conferência Regional 
da Advocacia, o Pre-
sidente da OAB SP, 
Caio Augusto Silva 
dos Santos, agradeceu 
a presença de todas 
e todos e apresentou 
um balanço dos prin-
cipais projetos ideali-
zados e impulsionados 
pela gestão – marcos 
inéditos em quase 90 
anos de história da 
entidade. O Presiden-
te ressaltou que o Sis-
tema OAB SP/CAASP/
Subseções são engre-
nagens de um único 
sistema, o Sistema 
Ordem, e citou ainda 
a importância do di-
álogo e trabalho em 
conjunto com as Sub-
seções em todo Esta-
do, além da preocupa-
ção em atuar de forma 
horizontalizada, pres-
tando contas à socie-
dade e estabelecendo 
o resgate dos espaços 
que compõem as ati-
vidades da Advocacia, 
sejam nas capitais, no 

interior ou no litoral.
Para encerrar, ele re-
forçou sobre a reno-
vação do compromisso 
da gestão 2019-2021 
com a transparência, 
igualdade e a respon-
sabilidade de seguir 
lutando bravamente 
para defender os inte-
resses da maior auto-
ridade de todas que é 
o cidadão, e concluiu 
dizendo que a OAB SP 
seguirá empenhada na 
liderança de iniciati-
vas que viabilizem o 
trabalho da classe e 
no auxílio para que 
os advogados e advo-
gadas continuem atu-
ando com bravura e 
coragem pelos direi-
tos e garantias consti-
tucionais, assim como 
na construção de uma 
sociedade mais justa e 
igualitária.
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Mogi Guaçu promove curso rápido e gratuito de 
Empreendedorismo no Tupec

Mogi Mirim dá início à Avaliação Diagnóstica nesta quinta-feira  

MEC divulga resultado preliminar do Censo Escolar 
da Educação Básica

Secretários pedem recursos, internet e valorização da educação

Iniciativa é voltada a moradores com 18 anos ou mais que buscam aperfeiçoar conhecimento e empreender

A avaliação abrange 16 EMEBs e ocorre em duas semanas

Portaria foi publicada hoje no Diário Oficial da União

Em carta, dirigentes elencam prioridades para o setor

Educação

A Secretaria Muni-
cipal de Assistência 
Social promove nes-
ta terça-feira, dia 21 
de setembro, em par-
ceria com o Sebrae, 
um curso rápido so-
bre empreendedoris-
mo por meio da in-
clusão produtiva e a 
geração de emprego 
e renda. A capacita-
ção, gratuita e aberta 
a todos os interessa-
dos, acontece a par-
tir das 19 horas nas 

dependências do Te-
atro Tupec, no Cen-
tro Cultural de Mogi 
Guaçu. 
A iniciativa é volta-
da a moradores com 
18 anos ou mais que 
buscam aperfeiçoar 
conhecimento e em-
preender para me-
lhorar o orçamento 
da casa. Entre os te-
mas abordados estão 
noções de empreen-
dedorismo, estraté-
gias de marketing e 

planejamento e orga-
nização de finanças.
De acordo com a se-
cretária da pasta, 
Leila Maria Ramos, 
o objetivo do curso 
é ampliar horizontes 
e oferecer aos parti-
cipantes alternativas 
para criar e prospe-
rar em suas ativida-
des. “Muitas famílias 
se viram em situação 
de aperto em função 
da pandemia. E este 
momento de reto-

mada é também um 
período de novas 
oportunidades para 
quem quer empreen-
der”, avalia. “Quere-
mos, com esse curso, 
auxiliar as pessoas 
a alcançarem essa 
meta”. Aqueles que 
não puderem partici-
par da palestra terão 
na próxima semana, 
em 28 de setembro, 
nova oportunidade 
no mesmo horário e 
local.

Tem início nesta sema-
na a Avaliação Diag-
nóstica Municipal. O 
exame a ser aplicado 
aos estudantes do cha-
mado ciclo 1 do ensino 
fundamental, ou seja, 
do 1º ao 5º ano, tem 
início na quinta-feira 
(23).
A avaliação abrange 
16 Escolas Municipais 
de Educação Básica 
(EMEBs) e ocorre em 
duas semanas, seguin-
do o cronograma de 

aulas que, respeitando 
a situação de pandemia 
de Covid-19, determina 
a presença dos alunos, 
nas unidades escola-
res, dentro de 50% da 
capacidade.
Assim, no dia 23 será 
aplicado o questioná-
rio de Língua Portu-
guesa aos alunos do 
Grupo A, que, na sex-
ta-feira (24), recebem 
a prova de Matemáti-
ca. Na semana seguinte 
será a vez dos estudan-

tes do Grupo B, com a 
aplicação do exame de 
Língua Portuguesa na 
segunda-feira (27) e de 
Matemática na terça-
-feira (28). A principal 
meta é reconhecer as 
necessidades pontu-
ais para encaminhar 
os trabalhos com mais 
coesão e eficácia. O 
recolhimento das ava-
liações será na quarta-
-feira (29) e, na quinta-
-feira (30), terá início o 
processo de correção.

O Ministério da Educa-
ção (MEC) divulgou, hoje 
(22), os resultados preli-
minares do Censo Esco-
lar da Educação Básica 
de 2021. Os dados estão 
em portaria publicada no 
Diário Oficial da União.  
Os resultados referem-se 
à matrícula inicial na cre-
che, pré-escola, ensinos 
fundamental e médio 
(incluindo o médio inte-
grado e normal magisté-
rio), no ensino regular e 
na educação de jovens e 
adultos (EJA) presencial 
fundamental e médio 
(incluindo a EJA integra-
da à educação profissio-
nal). Os dados incluem as 

redes estaduais e munici-
pais, urbanas e rurais em 
tempo parcial e integral e 
o total de matrículas nes-
sas redes de ensino.
A coleta de dados acon-
teceu entre os dias 18 de 
junho e 23 de agosto, por 
meio do sistema Educa-
censo.
A partir de agora, com 
a publicação dos resul-
tados preliminares, os 
gestores estaduais e mu-
nicipais têm 30 dias para 
conferência, ratificação e 
eventual retificação das 
informações. No dia 7 de 
outubro, o instituto re-
alizará uma live em seu 
canal do YouTube para 

orientar os gestores das 
escolas e redes sobre es-
ses procedimentos.
Durante este período, as 
escolas também poderão 
complementar as infor-
mações com dados que 
não foram informados 
no período de coleta da 
matrícula inicial, desde 
que as informações te-
nham como base a data 
de referência do Censo 
Escolar 2021, que é 26 de 
maio de 2021.
Em caso de dúvidas so-
bre os procedimentos de 
conferência dos dados, 
os gestores podem enviar 
os questionamentos para 
o Inep até 29 setembro, 

por meio de um formulá-
rio eletrônico. As princi-
pais perguntas serão se-
lecionadas e esclarecidas 
durante a live.
Os resultados finais da 
primeira etapa serão 
divulgados em 31 de ja-
neiro de 2022. No dia 
seguinte, em 1º de feve-
reiro de 2022, começa a 
segunda etapa. O Edu-
cacenso ficará disponí-
vel até 17 de março para 
as escolas declararem os 
dados referentes à situ-
ação do aluno. Também 
haverá um período de 
conferência das informa-
ções e o encerramento 
ocorre com a divulgação 

dos indicadores de ren-
dimento escolar, no dia 
19 de maio de 2022, no 
portal do Instituto Na-
cional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Aní-
sio Teixeira (Inep).
O Censo Escolar é coor-
denado pelo Inep e re-
alizado, em regime de 
colaboração, entre as 
secretarias estaduais e 
municipais de Educação, 
com a participação de to-
das as escolas públicas e 
privadas do país. Ele é o 
principal instrumento de 
coleta de informações da 
educação básica e a mais 
importante pesquisa es-
tatística educacional bra-

sileira.
As matrículas e os da-
dos escolares coletados 
servem de base para o 
repasse de recursos do 
governo federal e para 
acompanhar a efetivi-
dade das políticas pú-
blicas. O Censo Escolar 
subsidia a produção de 
um conjunto amplo de 
indicadores, que possibi-
litam monitorar o desen-
volvimento da educação 
brasileira, como o Índice 
de Desenvolvimento da 
Educação Básica (ldeb), 
as taxas de rendimento 
e de fluxo escolar, a dis-
torção idade-série, entre 
outros.

Reunidos em Brasília, os 
secretários municipais de 
Educação destacam como 
prioridade para o setor a 
garantia de recursos para 
as escolas municipais; a 
oferta de internet para 
estudantes e professores; 
o fortalecimento de polí-
ticas de valorização dos 
profissionais da educação 
e a promoção de busca 
ativa, a fim de promover 
o reingresso de estudan-
tes ao processo educacio-
nal. Essas e outras ações 
foram elencadas em uma 
carta divulgada hoje (17) 
ao final do 18º Fórum Na-
cional dos Dirigentes Mu-
nicipais de Educação.  
Nela, os secretários dizem 
que, apesar de superações 
vividas no período da pan-
demia, “ainda há muito a 
debater, construir e forta-
lecer, tendo por premissa 
o direito à educação de to-
das as crianças, adolescen-
tes, jovens, adultos e ido-
sos, moradores do campo 
ou da cidade”.
“Mais do que nunca é pre-

ciso discutir e implemen-
tar ações em regime de 
colaboração, a fim de asse-
gurar o acesso à educação, 
com permanência e apren-
dizagem”, defendem. 
Os pontos citados pelos 
dirigentes envolvem tanto 
ações municipais quanto 
estaduais e federais, além 
de iniciativas do Congres-
so Nacional. 
Entre as prioridades lis-
tadas no documento está 
a regulamentação e atua-
lização de dispositivos da 
Lei do Fundo de Manu-
tenção e Desenvolvimento 
da Educação Básica (Fun-
deb), como a definição de 
indicador para a educa-
ção infantil e de fatores 
de ponderação de simples 
compreensão, flexíveis e 
definidos a partir de estu-
dos e simulações de im-
pacto que considerem o 
Custo Aluno-Qualidade 
(CAQ) como a referência 
para a garantia de padrão 
mínimo de qualidade do 
ensino. 
Consta ainda a implemen-

tação das propostas curri-
culares de estados e mu-
nicípios construídas à luz 
da Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC) para 
educação infantil e ensi-
no fundamental, com a 
respectiva atualização dos 
projetos político-pedagó-
gicos das escolas públicas.  
Redução de desigualdades
O último dia do Fórum 
contou ainda com mesas 
de debate. Em uma delas, 
o sociólogo e educador 
Miguel Arroyo lembrou 
do papel da rede munici-
pal, responsável principal-
mente pelo ensino infantil 
e fundamental, de acolher 
sobretudo os estudantes 
em situação de vulnerabi-
lidade. Com a pandemia, 
houve, no Brasil, um acir-
ramento das desigualda-
des. 
“A história dos oprimidos, 
dos negros, dos pobres e 
periféricos, essa é a histó-
ria da educação. Estamos 
em tempos de reconhecer 
que as opressões e as de-
sumanizações existem e 

persistem sobretudo nos 
municípios, porque a edu-
cação municipal é a que 
está mais próxima”, diz. 
“Nas escolas públicas che-
gam os pobres, chegam os 
sem teto, os sem terra, os 
que não dormiram tran-
quilos”, acrescenta. 
Arroyo ressalta ainda a 
importância da merenda 
escolar. “A criança às ve-
zes chega faminta. Tomou 
café? Jantou ontem? A 
primeira coisa que vamos 
fazer ao chegar na esco-
la, não é esperar o recreio 
para comer, é começar 
com um café forte, uma 
boa canja. Não há como 
ser faminto de conheci-
mento se estão famintos”, 
diz. 
Uma pesquisa divulgada 
este ano pelo Fundo das 
Nações Unidas para a In-
fância (Unicef) mostrou 
que o número de crianças 
e adolescentes sem acesso 
à educação no Brasil sal-
tou de 1,1 milhão em 2019 
para 5,1 milhões em 2020. 
Desses, 41% têm entre 6 

e 10 anos, faixa etária em 
que o acesso estava pra-
ticamente universalizado 
no país antes da pande-
mia. 
Preocupações dos dirigen-
tes 
Foi divulgada também, 
nesta sexta-feira, a pes-
quisa Perfil dos Dirigentes 
Municipais de Educação. 
Segundo os dados coleta-
dos, as avaliações externas 
são prioridade para 95% 
dos dirigentes munici-
pais. Tratam-se daquelas 
avaliações aplicadas por 
agentes de fora da escola, 
dentre elas, as avaliações 
estaduais ou nacionais, 
como o Sistema Nacional 
de Avaliação da Educação 
Básica (Saeb). 
Em seguida, aparecem o 
monitoramento do fun-
cionamento da rede, con-
siderada alta prioridade 
para 93% dos dirigentes; 
o material didático (90%); 
a formação continuada 
de professores e gestores 
(90%); e o apoio à gestão 
escolar (89%). O diálogo 

com sindicatos de profis-
sionais da educação ocupa 
a base da lista, conside-
rado alta prioridade para 
35% dos dirigentes. 
“As prioridades elenca-
das pelos dirigentes es-
tão muito alinhadas com 
a agenda de reforma da 
educação pública brasilei-
ra, de avanço da qualidade 
da educação pública bra-
sileira. Uma preocupação 
multidimensional com os 
diferentes aspectos da ges-
tão e do apoio aos esforços 
mais próximos ao ensino, 
à atividade docente nas 
escolas”, avalia o coorde-
nador do Centro de Polí-
ticas Públicas e Avaliação 
da Educação da Univer-
sidade Federal de Juiz de 
Fora, Manuel Palacios.
Participaram do estudo 
2.806 dos 5.569 secretá-
rios municipais do país. 
Os dados mostram que a 
maioria é mulher (72%), 
branca (56%) e está no 
primeiro mandato à frente 
da secretaria de Educação 
(53%).

Foto: Divulgação

Foto: Prefeitura Municipal de Mogi Mirim
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Senado aprova novas regras de preenchimento de sobras 
eleitorais

Câmara aprova isenção de IR para aposentados com 
sequelas de covid-19

Senado aprova PEC da reforma eleitoral

Câmara aprova mudança na estrutura de cargos do 
MPU

O Senado aprovou 
hoje (22) uma mu-
dança na distribui-
ção de vagas das 
chamadas sobras 
eleitorais em car-
gos de deputados fe-
derais, estaduais e 
vereadores. Sobras 
eleitorais são as va-
gas não preenchidas 
pelo quociente elei-
toral. Atualmente, 

o Código Eleitoral 
prevê que todos os 
partidos podem dis-
putar as sobras elei-
torais.  
O quociente eleitoral 
é um número encon-
trado pela divisão 
do número de votos 
válidos pelo número 
de vagas na Câmara 
dos Deputados (e, da 
mesma maneira, nas 

assembleias legisla-
tivas e câmaras mu-
nicipais), despreza-
da a fração.
O projeto de lei (PL) 
aprovado hoje con-
diciona a distribui-
ção de vagas do limi-
te mínimo de votos 
obtidos pelo parti-
do. De acordo com o 
texto aprovado pelos 
senadores, poderão 

concorrer à distri-
buição das sobras 
de vagas apenas os 
candidatos que tive-
rem obtido votos mí-
nimos equivalentes 
a 20% do quociente 
eleitoral e os parti-
dos que obtiverem 
um mínimo de 80% 
desse quociente. O 
PL segue para san-
ção presidencial.

O plenário da Câmara 
dos Deputados aprovou 
nesta quarta-feira (22) 
proposta que prevê 
isenção do Imposto de 
Renda (IR) para os pro-
ventos de aposentado-
ria, reforma ou pensão 
recebidos por pessoas 
com complicações ou 

sequelas decorrentes 
de covid-19. A matéria 
vai ao Senado.  
Pelo texto aprovado, a 
isenção deverá ser con-
cedida com base em 
conclusão da medicina 
especializada e valerá 
mesmo que a doença te-
nha sido contraída de-

pois da aposentadoria, 
reforma, reserva remu-
nerada ou concessão da 
pensão. O benefício va-
lerá a partir de 1º de ja-
neiro do ano posterior à 
publicação da lei.
Para o autor da propos-
ta, deputado Wolney 
Queiroz (PDT-PE), as 

complicações da co-
vid-19 produzem efei-
tos severos e podem 
permanecer ao longo de 
toda a vida do paciente. 
“Isso implica, não ra-
ramente, a redução de 
sua capacidade labo-
ral e a exigência de se 
submeter a tratamen-
tos permanentes ou de 
longo prazo. Logo, ao 
mesmo tempo em que 
o adoecido se encontra 
fragilizado financeira-
mente (por ter sua ca-
pacidade de trabalho 
reduzida), ele necessita 
de mais recursos para 
arcar com as despesas 
do tratamento”, justifi-
cou o deputado.
O parlamentar apon-
tou que entre as prin-
cipais complicações 
documentadas com a 
covid-19, além das re-
lacionadas ao sistema 
respiratório, são neu-
rológicas, incluindo de-

lírio ou encefalopatia, 
acidente vascular cere-
bral, meningoencefali-
te, alteração do sentido 
do olfato (anosmia) e do 
paladar (hipogeusia), 
ansiedade, depressão e 
distúrbios do sono.
“Em muitos casos, fo-
ram relatadas mani-
festações neurológicas 
mesmo na ausência de 
sintomas respiratórios. 
Também há relatos de 
casos de síndrome de 
Guillain-Barré (SGB) 
em pacientes com co-
vid-19”, explicou Wol-
ney Queiroz.
A proposta também 
isenta os segurados da 
Previdência Social de 
carência para acessar 
benefícios como o auxí-
lio-doença e a aposen-
tadoria por invalidez 
quando apresentarem 
complicações ou seque-
las graves após a doen-
ça.

Um regulamento do 
Ministério da Saúde es-
tabelecerá os tipos, os 
critérios para a carac-
terização e as condições 
para a manutenção des-
ses benefícios referen-
tes às complicações ou 
sequelas pós-covid-19.
Militares
O texto aprovado inclui 
os militares que estão 
na reserva remunera-
da entre aqueles que 
contam com isenção 
do Imposto de Renda, 
se portadores de do-
enças já listadas na Lei 
7.713/88, como molés-
tia profissional, tuber-
culose ativa, alienação 
mental, esclerose múl-
tipla, neoplasia malig-
na, cegueira, hansenía-
se e outras. O benefício 
também valerá para os 
que forem para a reser-
va e tiverem sequelas e 
complicações após te-
rem contraído covid-19.

O Senado aprovou hoje 
(22) a Proposta de 
Emenda à Constituição 
(PEC) 28/2021, que 
traz mudanças em re-
gras eleitorais. Dentre 
elas está a contagem em 
dobro dos votos dados 
a candidatos negros, 
índios e mulheres para 
efeito da distribuição 
dos recursos dos fun-
dos partidário e eleito-
ral nas eleições de 2022 
a 2030. O texto segue 
para promulgação.  
A PEC aprovada no Se-
nado também abre uma 
possibilidade para de-
putados e vereadores 
não perderem o manda-

to se deixarem os par-
tidos, desde que haja 
anuência das legendas 
para essa saída. Além 
disso, fica prevista a 
mudança na data das 
posses de presidente da 
República e governa-
dores. No caso do pri-
meiro, a posse passaria 
para o dia 5 de janeiro, 
com governadores to-
mando posse no dia se-
guinte. Essa mudança 
valerá a partir da elei-
ção de 2026.
A relatora da PEC no 
Senado, Simone Tebet 
(MDB-MS), decidiu 
manter em seu relató-
rio apenas os pontos 

em consenso entre os 
senadores e os depu-
tados, que já haviam 
apreciado o texto. Du-
rante o dia, em reunião 
da Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ), 
ficou pacificado que 
a adoção apenas das 
questões consensuais 
evitaria um retorno do 
texto à Câmara.
Outro trecho mantido 
foi a possibilidade de 
realização de plebisci-
tos municipais durante 
o processo eleitoral. A 
ideia é utilizar a estru-
tura já dispensada nas 
eleições em plebiscitos 
que sejam necessários 

em determinado muni-
cípio. Essa ideia é em-
pregada, por exemplo, 
nas eleições dos Esta-
dos Unidos.
Coligações
Como não era consenso, 
a relatora tirou da PEC 
a volta das coligações 
partidárias em eleições 
proporcionais (depu-
tados e vereadores). 
A coligação partidária 
nessas circunstâncias 
havia sido extinta na 
reforma eleitoral de 
2017, mas os deputados 
tentaram reintroduzi-
-la. 
“A coligação nas elei-
ções proporcionais é 

objeto de crítica e ten-
tativa de supressão nas 
duas Casas do Congres-
so Nacional desde a 
década de 1990”, justi-
ficou Tebet em seu re-
latório. Para ela, a volta 
das coligações seria in-
constitucional.
Outro ponto que ficou 
de fora do texto apro-
vado foi a alteração das 
regras de apresentação 
de projeto de lei (PL) 
por iniciativa popular. 
Atualmente, um pro-
jeto de lei de iniciativa 
popular deve ter a as-
sinatura em papel de, 
no mínimo, 1% do elei-
torado nacional, distri-

buído em, pelo menos, 
cinco estados, com não 
menos de 0,3% dos 
eleitores em cada um 
deles.
Os deputados haviam 
aprovado a redução de 
assinaturas para 100 
mil eleitores com assi-
natura eletrônica. Para 
a relatora, a medida 
pode facilitar fraudes 
no processo de apre-
sentação de um PL por 
iniciativa popular. Isso 
porque, segundo ela, a 
dinâmica das redes so-
ciais ainda não garante 
a realização desse pro-
cesso de forma transpa-
rente.

A Câmara dos Deputa-
dos aprovou nesta ter-
ça-feira (21) o projeto 
de lei que transforma 
141 cargos efetivos de 
técnico do Ministé-
rio Público da União 
(MPU) em oito cargos 
de procurador de Jus-
tiça e em 164 cargos 
em comissão de cinco 
níveis de remunera-
ção. A proposta segui-
rá para o Senado.  

A proposta é oriun-
da do MPU e as mu-
danças nos cargos são 
restritas no âmbito 
do Ministério Público 

do Distrito Federal e 
Territórios (MPDFT). 
Os cargos em comis-
são serão obrigato-
riamente preenchidos 
por servidores públi-
cos efetivos. Segundo 
a justificativa do pro-
curador-geral, Augus-
to Aras, a medida tem 
o objetivo adequar a 
estrutura do MPDFT 
após lei que criou mais 
oito cargos de desem-
bargadores, em 2016. 

Aras argumentou que 
uma nova sistemáti-
ca de arquivamentos 
no Ministério Públi-

co proposta em 2019 
também aumentará o 
quantitativo de pro-
cedimentos (inquéri-
tos policiais e termos 
circunstanciados) a 
serem submetidos e 
analisados pelas Câ-
maras de Coordenação 
e Revisão do MPDFT. 
Ainda de acordo com o 
PGR, “não haverá au-
mento das despesas a 
serem suportadas, ao 
menos num primeiro 
momento, em razão de 
que a alteração pro-
posta mantém a des-
pesa em seus patama-
res atuais”.

Foto: José Cruz/Agência Brasil
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Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Projeto segue agora para sanção presidencial

Militares da reserva também estão contemplados no projeto

Texto segue para promulgação

Proposta segue para análise do Senado



Sábado
25 de Setembro de 20218 Correio do PovoSaúde

Mogi Guaçu abre agendamento de 3ª dose para 
idosos com mais de 80 e imunossuprimidos

Mogi Mirim retoma cirurgias eletivas 

2ª e 3ª doses serão aplicadas em Mogi Mirim no 
decorrer da semana

A Secretaria Municipal 
de Saúde de Mogi Gua-
çu abre nesta quinta-fei-
ra, dia 23 de setembro, a 
partir das 8 horas, agen-
damento da 3ª dose da 
vacina contra a Covid-19 
para idosos com mais de 
80 anos e pessoas imu-
nossuprimidas com idade 
superior a 18. O atendi-
mento será feito pela in-
ternet, em https://vaci-
na.mogiguacu.sp.gov.br, 

e na central telefônica, 
pelo número (19) 3811-
7275.
Poderão receber a vacina 
idosos que tenham rece-
bido a 2ª dose há mais 
de 6 meses e imunossu-
primidos que receberam 
o complemento ou dose 
única há pelo menos 28 
dias. São considerados, 
neste grupo, pessoas com 
imunodeficiência primá-
ria grave, em tratamento 

com quimioterapia para 
câncer, transplantados 
em uso de medicamen-
tos imunossupressores, 
portadores da HIV/Aids, 
em uso de corticóides 
há mais de 14 dias ou de 
drogas modificadoras da 
resposta imune, em trata-
mento com terapia renal 
(hemodiálise) ou doenças 
inflamatórias crônicas. 
Nestes casos, é obriga-
tória a apresentação de 

relatório, carta ou decla-
ração médica informando 
a condição e com data de 
emissão inferior a 1 ano. 
Serão disponibilizadas, 
ao todo, 1.040 doses nes-
ta etapa de vacinação. Até 
o último sábado, 18 de 
setembro, Mogi Guaçu já 
havia registrado a apli-
cação de 183.476 doses 
da vacina contra o novo 
coronavírus. 66.560 pes-
soas, consideradas imu-

nizadas, receberam duas 
doses ou antígeno de 
dose única. 116.531 mo-
radores receberam pelo 
menos uma dose da vaci-
na e 385 idosos com mais 
de 85 anos já haviam sido 
contemplados pelo refor-
ço (3ª dose).
“Estamos em um estágio 
bastante sólido do pro-
cesso de imunização em 
nossa cidade”, destacou 
o secretário municipal de 

Saúde, Gildo Martinho 
de Araújo. “Superamos a 
marca de 70% da popula-
ção com pelo menos uma 
dose e vamos nos apro-
ximando, dia a dia, dos 
45% de cobertura vacinal 
completa contra a doen-
ça”.
De acordo com a Secreta-
ria, novas agendas serão 
abertas a partir da chega-
da de novos lotes da vaci-
na à cidade.

Com a queda nos nú-
meros de casos de 
Covid em Mogi Mi-
rim, a Secretaria de 
Saúde retomou, de 
forma gradativa, as 
cirurgias considera-
das não urgentes e/ou 

que podem ser agen-
dadas sem prejuízo 
dos pacientes. São as 
chamadas cirurgias 
eletivas. A retomada 
aconteceu em junho, 
e desde então já foram 
realizadas 131 cirur-

gias. 62 delas apenas 
no mês de agosto, 46 
em julho e 23 em ju-
nho. As cirurgias es-
tão sendo realizadas 
por determinação mé-
dica, priorizando-se 
por brevidade e me-

nor complexidade.

Entre os procedimen-
tos, estão: retirada de 
hérnias, curetagem, 
uretrotomia, vasecto-
mia, gastrostomia, co-
lecistectomia, recons-

trução de ligamento, 
cesariana com laquea-
dura, entre outras. As 
cirurgias são realiza-
das na Santa Casa de 
Mogi Mirim. Mesmo 
sabendo da impor-
tância destes proce-

dimentos, a Secreta-
ria de Saúde precisou 
suspender as cirurgias 
eletivas em abril do 
ano passado, devido 
ao agravamento da 
pandemia da Covid-19 
em Mogi Mirim.

A Secretaria de Saúde 
avança na vacinação das 
2ª e 3ª doses contra a 
Covid-19 nesta semana. 
O objetivo é ampliar o 
percentual de pessoas 
com o ciclo completo de 
imunização. “É funda-
mental que as pessoas 
recebem as duas doses 
para ficarem imunizadas 
por completo”, destacou 
a secretária de Saúde, 
Clara Carvalho.
2ª DOSE
A partir desta segunda-
-feira (20) até a sexta-
-feira (24), todas as Uni-
dades Básicas de Saúde 
(UBSs) aplicarão a 2ª 
dose, das 13h às 16h30. 

Como no sábado (25) 
não haverá vacinação, a 
indicação é que as pes-
soas que estejam com 
agendamento para este 
dia compareça na UBS 
no decorrer da semana.
Dia D 2ª DOSE
As pessoas com a 2ª dose 
em atraso terão o Dia D 
de vacinação contra a 
Covid-19. Será na próxi-
ma quarta-feira (22), no 
Centro de Especialidades 
Médicas (CEM), das 16h 
às 20h. De acordo com a 
Vigilância Epidemiológi-
ca, o horário estendido 
permitirá que as pessoas 
que trabalham durante o 
horário comercial sejam 

imunizadas.
3ª DOSE
A aplicação da 3ª dose 
do imunizante contra 
a Covid-19 avança em 
Mogi Mirim. A dose adi-
cional é destinada aos 
idosos maiores de 80 
anos e com mais de seis 
meses da 2ª dose. As 
pessoas com idade acima 
de 18 anos e com mais de 
28 dias da 2ª dose, des-
de que com alto grau de 
imunossupressão, tam-
bém recebem a dose adi-
cional.
DOCUMENTAÇÃO
Na vacinação é obriga-
tória a apresentação do 
RG, CPF e comprovante 

da vacina anterior. Para 
os pacientes com alto 
grau de imunossupres-
são também deverá ser 
acrescentado o relatório 
médico.
Considera-se pacientes 
com alto grau de imu-
nossupressão, as pessoas 
que possuam:
I – Imunodeficiência 
primária grave;
II – Quimioterapia para 
câncer;
III – Transplantados de 
órgão sólido ou de célu-
las-tronco hematopoié-
ticas (TCTH) em uso de 
drogas imunossupresso-
ras;
IV – Pessoas vivendo 

com HIV/Aids com CD4 
< 200 cel/mm3;
V – Uso de corticoides 
em doses ≥20 mg/dia de 
prednisona, ou equiva-
lente, por ≥14 dias.
VI – Uso de drogas mo-
dificadoras da resposta 
imune.
VII – Pacientes em te-
rapia renal substitutiva 
(hemodiálise)
VIII – Pacientes com do-
enças imunomediadas 
inflamatórias crônicas 
(reumatológicas, auto 
inflamatórias, doenças 
intestinais inflamató-
rias).
* Drogas modificado-
res de resposta imune, 

consideradas para fim 
de elegibilidade a dose 
adicional da vacina para 
pessoas imunossuprimi-
das: Metotrexato; Leflu-
nomida; Micofenolato 
de mofetila; Azatiprina; 
Ciclofosfamida; Ciclos-
porina; Tacrolimus; 
6- mercaptopurina; 
Biológicos em geral (in-
fliximabe, etanercept, 
humira, adalimumabe, 
tocilizumabe, Canakinu-
mabe, golimumabe, 
certolizumabe, abata-
cepte, Secukinumabe, 
ustekinumabe); Inibido-
res da JAK (Tofacitinibe, 
baracitinibe e Upadaciti-
nibe).

Serão disponibilizadas, ao todo, 1.040 doses nesta etapa de vacinação

Serão disponibilizadas, ao todo, 1.040 doses nesta etapa de vacinação

De acordo com a Vigilância Epidemiológica, o horário estendido permitirá que as pessoas que trabalham durante o horário comercial 
sejam imunizadas
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Telhado do teatro “Tóride Celegatti”, 
de Mogi Mirim, será substituído

Fábricas de Cultura oferecem atividades 
diversificadas no mês de setembro

Mais obras e melhorias 
na infraestrutura cultural 
do Município! O Prefeito 
Paulo Silva autorizou os 
serviços de manutenção 
no telhado do Teatro Mu-
nicipal “Tóride Sebastião 
Celegatti”, instalado no 
Centro Cultural Prof. “Lau-
ro Monteiro de Carvalho e 
Silva”.
Nesta semana, a Secretaria 
de Planejamento Urbano 
apresentou o projeto que, 
no geral, prevê a troca do 
telhado, a instalação de ca-
lhas e rufos, a construção 
de plantibanda – espécie 
de moldura ou faixa hori-
zontal na parte superior da 
construção que tem como 
finalidade esconder o te-
lhado, as calhas e a caixa 
d água. A impermeabiliza-
ção e a pintura das paredes 
ao lado do palco também 
são contempladas no pro-

jeto de engenharia.
“O telhado será substituído 
por telhas metálicas ter-
moacústicas, já que no lo-
cal há uma espécie de lona 
e mesmo com a realização 
de serviços periódicos, a 
estrutura tende a romper 
devido à exposição cons-
tante de sol e chuva”, des-
creveu o engenheiro Carlos 
Benedito.
Envolvendo uma área de 
aproximadamente 60 m², 
restrita à cobertura dos se-
tores de palco e camarins, 
a obra deverá ter duração 
aproximada de 30 dias 
com investimentos previs-
tos de cerca de R$ 40 mil.
A Secretaria de Suprimen-
tos e Qualidade irá coor-
denar a próxima etapa do 
projeto, que consiste na 
contratação da empresa 
responsável pela execução 
do serviço.

As Fábricas de Cultura, 
equipamento da Secre-
taria de Cultura e Eco-
nomia Criativa do Go-
verno do Estado de São 
Paulo e gerenciado pela 
Poiesis, apresentam di-
versas opções de ativi-
dades culturais durante 
setembro. Confira os 
destaques:
No dia 17 de setembro, 
às 19h, a Videoteca Po-
pular apresentará uma 
explanação sobre sua 
recém implantada pla-
taforma de streaming 
vocacionada para o ci-
nema periférico nacio-
nal e irá propor uma 
discussão sobre a im-
portância dos acervos 
de memória audiovi-
sual para a história do 
Brasil. A transmissão 
acontecerá pelo Face-
book das Fábricas de 
Cultura.
As mulheres foram fun-
damentais para a mu-
dança da cena cultural 
no Brasil. Chiquinha 
Gonzaga foi uma das 
pioneiras no enfren-
tamento dos padrões 
conservadores do sé-
culo XIX e trouxe em 
suas composições a ex-
pressão de uma brasi-
lidade antes sufocada 
pela estética musical 
europeia. A Fábrica de 
Cultura propõe, por 
meio de uma releitura 
de composições icôni-
cas como “Caramuru” 
e “Ó Abre Alas”, uma 
troca de estéticas entre 
o passado e o presente, 
onde a figura feminis-
ta e impactante da pri-
meira mulher, filha de 
mãe preta, a reger uma 
orquestra no Brasil é 
agora representada por 
Crys Araújo. A ativida-
de será disponibilizada 
pelo YouTube no dia 18 
de setembro, sábado, às 
17h.
Em seguida, às 19h pelo 
Facebook, será reali-
zado o lançamento do 
livro HELENA, da po-
etisa Helena Salvador, 
Polianni, que relata 
seus atravessamentos 

em seu primeiro ano 
de transição de gênero. 
Com as cicatrizes ex-
postas, a autora conduz 
sua narrativa que abar-
ca demonstrações de 
afeto, crises de pânico e 
um desejo esperançoso 
pela vida. Os poemas 
apontam para ques-
tões de saúde mental e 
a solidão das mulheres 
trans.
Para os fãs de Harry 
Potter, setembro é o 
mês de voltar ao mun-
do mágico. No dia 23 de 
setembro, quinta-feira 
às 11h, será disponibi-
lizado pelo Soundcloud 
a narração do conto dos 
três irmãos, o favorito 
e mais importante do 
mundo bruxo: De volta 
à hogsmeade.
Influenciado por gran-
des nomes da MPB, pelo 
R&B de Daniel Caesar e 
Jorja Smith, o NeoSoul 
de Anderson, Paak, 
D’Angelo e Isa, entre 
outros gêneros da cul-
tura negra, MESTIÇX 
propõe passear pelos 
gêneros musicais que 
ama, através de suas 
letras carregadas de ex-
pressão, autoestima e 

crítica social. Na apre-
sentação preparada 
para o público, o artista 
traduz seus sentimen-
tos de alegria, identida-
de e revolta, em cores. 
Azul, branco, verde, 
vermelho, rosa, ama-
relo, roxo e laranja são 
as cores que refletem e 
transmutam cada pala-
vra e emoção contidas 
nos versos de MESTI-
ÇX. Com participação 
do produtor musical 
Reali e do rapper Xa-
vier (Cortegaza). MES-
TIÇX traz também 
músicas de seu álbum 
“Híbrido” lançado em 
2020 pelo selo 1Quarto 
Estúdio, além de outras 
rimas inéditas que se-
rão apresentadas com 
exclusividade e que em 
breve estarão disponí-
veis para o público. O 
pocket show será trans-
mitido pelo YouTube 
no dia 26 de setembro, 
domingo, às 19h.
SERVIÇO
VIDEOTECA POPU-
LAR: ACERVO, ME-
MÓRIA E IDENTIDA-
DE
Cinema
Cultura Tradicional, 

Jornalismo, Mídias In-
terativas, Multimeios, 
Tecnologia
17/09 – sexta-feira – 
19h
Faixa Etária: maiores 
de 12 anos
Participação: Aberta ao 
Público
Plataforma: Facebook
UM RETRATO DA 
MÚSICA DA ÉPOCA: 
CHIQUINHA GONZA-
GA E A VANGUARDA 
MUSICAL – POR CRYS 
ARAÚJO
Música
18/09 – sábado – 17h
Faixa Etária: Atividade 
Livre
Participação: Aberta ao 
Público
Plataforma: Youtube
LANÇAMENTO DO LI-
VRO HELENA
Literatura
18/09 – sábado – 19h
Faixa Etária: Atividade 
Livre
Participação: Aberta ao 
Público
Plataforma: Facebook
CONTO NARRADO: 
DE VOLTA À HOGS-
MEADE – COM EQUI-
PE DE BIBLIOTECA
Literatura
23/09 – quinta-feira – 

11h às 12h
Faixa Etária: maiores 
de 12 anos
Participação: Aberta ao 
Público
Plataforma: Sound-
Cloud
POCKET SHOW MES-
TIÇX
Música
26/09 – domingo – 19h
Faixa Etária: Atividade 
Livre
Participação: Aberta ao 
Público
Plataforma: Youtube
——–
Fábrica de Cultura Bra-
silândia
Avenida General Penha 
Brasil, 2508  | Telefo-
ne: (11) 3859-2300
Fábrica de Cultura Ca-
pão Redondo
Rua Bacia de São Fran-
cisco, s/n | Telefone: 
(11) 5822-5240
Fábrica de Cultura Dia-
dema
Rua Vereador Gusta-
vo Sonnewend Netto, 
135 – Centro – Diade-
ma/SP | Telefone: (11) 
4061-3180
Fábrica de Cultura Ja-
çanã
Entrada 1: Rua Rai-
mundo Eduardo da Sil-

va, 138 | Entrada 2: Rua 
Albuquerque de Almei-
da, 360 | Telefone: (11) 
2249-8010
Fábrica de Cultura Jar-
dim São Luís
Rua Antônio Ramos 
Rosa, 651 | Telefone: 
(11) 5510-5530
Fábrica de Cultura Vila 
Nova Cachoeirinha
Rua Franklin do Ama-
ral, 1575 | Telefone: (11) 
2233-9270
Acessibilidade: as Fá-
bricas de Cultura Vila 
Nova Cachoeirinha, 
Brasilândia, Jaçanã, 
Capão Redondo, Jar-
dim São Luís e Diade-
ma oferecem rampa 
de acesso para pessoas 
com mobilidade reduzi-
da, elevador, sanitários 
acessíveis, piso táctil, 
equipamentos que per-
mitem a leitura para 
pessoas com deficiên-
cia visual e motora, im-
pressoras braile, leitor 
de audiobooks e acervo 
com mais de 110 exem-
plares em braille (livros 
e áudio-books).
E-mail: contato@fabri-
casdecultura.org.br
SOBRE AS FÁBRICAS 
DE CULTURA
As Fábricas de Cultura 
são espaços de acesso 
gratuito que disponibi-
lizam diversas ativida-
des artísticas. Criadas 
com o objetivo de am-
pliar o conhecimento 
cultural por meio da in-
teração com a comuni-
dade, as Fábricas ofere-
cem uma programação 
cultural diversificada. 
Nas unidades você en-
contrará cursos, ativi-
dades, bibliotecas e es-
túdios de gravação. Em 
2020 e 2021, o Progra-
ma Fábricas de Cultura 
– instituições da Secre-
taria de Cultura do Es-
tado de São Paulo, ge-
renciadas pela Poiesis 
– conta com o patrocí-
nio do Instituto Center 
Norte por meio da Lei 
Rouanet. O apoio con-
tribui para a realização 
de atividades de forma-
ção e difusão cultural.

Obra deverá ter duração aproximada de 30 dias com investimentos previstos de cerca de R$ 40 mil

Cinema, literatura, música e arte urbana são as linguagens abordadas pela programação

Foto: Divulgação



Sábado
25 de Setembro de 202110 Correio do PovoCultura

Oficinas Culturais realizam webinários e 
apresentações até o final do ano

As atividades do Ciclo de 
Gestão Cultural (CGC) – 
realizado pelo Governo 
do Estado de São Paulo, 
por meio da Secretaria de 
Cultura e Economia Cria-
tiva, da Poiesis e do pro-
grama Oficinas Culturais 
– seguem até novembro 
de 2021 e estão com as 
inscrições abertas.
Gratuito, conta com me-
diações e participações 
de gestores, pesquisado-
res, produtores e agen-
tes do setor cultural que 
colaboram na especiali-
zação contínua de pro-
fissionais das artes e da 
cultura que desenvolvem 
ações pelo estado pau-
lista e para além des-
ta região, já que toda a 
programação ocorre de 
forma on-line, via canal 
de YouTube das Oficinas 
Culturais e Zoom. Pro-
gramação e formulários 
de inscrição – para os we-
binários e apresentações 
de desmontagens e seus 
processos criativos em 
diversos espetáculos e 
movimentos – estão dis-
poníveis no site do CGC.
A curadoria da edição de 
2021 é de Galiana Brasil, 
gestora do núcleo de Ar-
tes Cênicas do Itaú Cultu-
ral, atriz e mestranda no 
programa do Célia Hele-
na Centro de Artes e Edu-
cação, e de Dani Ribas, di-
retora da Sonar Cultural 
Consultoria, doutora em 
Sociologia pela Unicamp 
e colaborou em trabalhos 
como a de consultora da 
UNESCO e do Mercosul 
Cultural.

A seção de Webinários 
do Ciclo de Gestão Cul-
tural convida especialis-
tas para diálogos sobre 
arte, cultura e territórios 
de produção de sentidos, 
buscando construir pon-
tes e possibilidades de 
novas práticas de gestão. 
As transformações gera-
das pelos contextos digi-
tal e pandêmico são fios 
condutores para abordar 
as relações entre mar-
gem e centro, presencial 
e virtual, acessibilidade 
e capacitismo. Mediação 
cultural, curadoria, influ-
ência digital, patrimônio, 
memória e indicadores 
também estarão presen-
tes nesta seção. A veicu-
lação ocorre pelo Zoom 
e YouTube do programa 
Oficinas Culturais, neste 
com acessibilidade em 
Libras.
WEBINÁRIOS
Para receber certificado 
de participação e intera-
gir com perguntas e res-
postas, inscreva-se.
 
Mediação cultural, crítica 
e curadoria
Com Dodi Leal, Julio Lu-
demir e Sandra Benites | 
Mediação: Kil Abreu
Reflexões sobre o valor 
do pensamento crítico, 
articulação de públicos, 
curadoria e produção de 
sentidos em tempos pan-
dêmicos, quando as me-
diações se concentram 
quase que completamen-
te via tecnologias digitais.
27/9 – segunda-feira – 
15h às 17h
Inscrições até 23/9 | Se-
leção: primeiros inscritos
Dodi Leal – travesti edu-
cadora, performer, dou-
tora em Psicologia Social 
pela USP e professora do 

Centro de Formação em 
Artes e Comunicação da 
UFSB; Julio Ludemir – 
nove livros publicados, 
foi finalista do Prêmio 
Jabuti 2008 com o livro 
“Rim por rim” (Record), 
um dos criadores da Ba-
talha do Passinho e da 
FLUP, além de ser um 
dos roteiristas de “400 
contra 1”, de Caco de 
Souza; Sandra Benites – 
indígena da etnia guarani 
nhandewa, professora de 
ensino fundamental e en-
sino médio, doutoranda 
em Antropologia Social 
pelo Museu Nacional/
UFRJ; Kil Abreu – jorna-
lista, curador e pesquisa-
dor de teatro, coordenou 
a Escola Livre de Teatro 
de Santo André, compôs 
os júris dos principais 
prêmios do teatro brasi-
leiro, como Shell e APCA, 
e é membro da Associa-
ção Internacional de Crí-
ticos de Teatro (IACT/
AICT).
No chão sem o chão: cul-
tura tradicional e cultura 
digital
Com Ana Paula do Val, 
Eliane Rodrigues e Julia-
no George Basso | Media-
ção: Mayra Kristina
Coletividade, contato, 
toque, território e identi-
dade. No tempo em que 
o convívio está sitiado e 
as fronteiras revistas por 
conta de um vírus de en-
trada universal, como 
plantar, cultivar e manter 
vivo o brinquedo ances-
tral, encontrando novas 
possibilidades de espa-
ços, narrativas e dimen-
sões?
4/10 – segunda-feira – 
15h às 17h
Inscrições até 30/9 | Se-
leção: primeiros inscritos
Ana Paula do Val – ur-
banista, artista visual, 
mestre em Estudos Cul-
turais e especialista em 
políticas públicas de cul-
tura; Eliane Rodrigues 
– radialista, professora e 
coordenadora executiva 
da Associação das Mu-
lheres de Nazaré da Mata 
(AMUNAM); Juliano Ge-
orge Basso – produtor 
cultural e fundador da 
Casa de Cultura Cavaleiro 
de Jorge, na Chapada dos 
Veadeiros (GO);  Mayra 
Kristina – atriz, educa-
dora infantil, rapper e 
produtora cultural, inte-
grante dos grupos Casa 
de Batuqueiro, Batuque 
de Umbigada, Mestre 
Tonho e Samba de Len-
ço, produtora do Festival 
Curau – Culturas Regio-
nais e Artes Urbanas.
Corpos com potências: 
cultura, acessibilidade e 
capacitismo
Com Edinho Santos, Es-
tela Lapponi e Jéssica 
Teixeira | Mediação: An-
dreza Nóbrega
A supremacia capacitista 
e o olhar excludente do 
ideal de superação ainda 
seguem determinando 
caminhos e limitando 
os espaços de quem não 
atende aos padrões forja-
dos de normalidade. Um 
diálogo que apresenta 
outras visões ao debate 
sobre criação, produção e 
acesso de artistas, a par-
tir das perspectivas de 
seus corpos.
18/10 – segunda-feira – 
15h às 17h
Inscrições até 14/10 | Se-
leção: primeiros inscritos

Edinho Santos – inte-
grante da organização 
do Slam de Surdes, pe-
dagogo, produtor, ator 
e poeta; Estela Lapponi 
– performer, videoartis-
ta, investiga o discurso 
do corpo com deficiência 
e o conceito que criou, 
“Corpo Intruso”; Jéssica 
Teixeira – multiartista, 
produtora, diretora, dra-
maturga e iluminadora, 
além de ter trabalhado 
com diversos grupos te-
atrais cearenses; Andre-
za Nóbrega – atriz, en-
cenadora, professora de 
teatro, audiodescritora, 
produtora e gestora da 
VouSer Acessibilidade, 
doutoranda em Teatro 
(UDESC), idealizadora 
de projetos, entre eles, 
Cineclube VouVer Filmes 
e Cine Às Escuras Mostra 
Erótica de Cinema Aces-
sível.
Patrimônio, memória e 
cultura digital
Com Dalton Martins, 
Karen Worcman e Leno 
Veras | Mediação: Giselle 
Beiguelman
As novas tecnologias vêm 
revolucionando as áre-
as de patrimônio e me-
mória. A partir de um 
dispositivo conectado à 
internet, é possível não 
apenas consultar e re-
visitar o passado, mas 
também construir no-
vas formas de conheci-
mento sobre ele. Como 
pensar pontes e elaborar 
sentidos da cultura viva, 
ancorando tecnologias 
diversas em um país de 
matrizes culturais tão ri-
cas e complexas como o 
Brasil?
8/11 – segunda-feira – 
15h às 17h
Inscrições até 4/11 | Sele-
ção: primeiros inscritos
Dalton Martins – pro-
fessor em universidades 
como a UnB, em Biblio-
teconomia, e coordena o 
projeto de pesquisa “Tai-
nacan – software livre 
para a construção social 
de repositórios digitais”, 
em parceria com Ibram, 
Funarte e IPHAN; Karen 
Worcman – fundadora 
e curadora do Museu da 
Pessoa, doutoranda do 
Programa Humanidades, 
Direitos e Outras Legi-
timidades da FFLCH/
USP; Leno Veras – comu-
nicólogo, professor dedi-
cado à difusão da cultura 
e divulgação da ciência 
com foco na expansão do 
acesso aos acervos de ar-
quivos, bibliotecas e mu-
seus, curador associado à 
Diretoria de Informação 
na América do Sul do Go-
ethe-Institut; Giselle Bei-
guelman – artista, pro-
fessora da Faculdade de 
Arquitetura e Urbanismo 
da USP, autora de artigos 
e livros sobre cultura digi-
tal e com obras artísticas 
em acervos de museus no 
Brasil e no exterior, como 
ZKM (Alemanha) e Pina-
coteca de São Paulo.
Mapeamento e pesqui-
sa: indicadores na gestão 
cultural
Com Carlos Paiva, Dani 
Ribas, Jader Rosa e Tha-
bata Arruda | Mediação: 
Maria Teresa Piccoli
Esta conversa apresen-
ta diversas formas de 
medição de atividades e 
práticas culturais, desde 
as tradicionais aborda-
gens quantitativas sobre 

economia, passando por 
bases de dados institu-
cionais, números para 
o desenvolvimento de 
políticas e levantamento 
sobre participação femi-
nina em festivais.
22/11 – segunda-feira – 
15h às 17h
Inscrições até 18/11 | Se-
leção: primeiros inscritos
Carlos Paiva – mestre em 
Administração Pública 
(Harvard Kennedy Scho-
ol) e Cultura e Sociedade 
(UFBA), assessor do Te-
atro Castro Alves e pes-
quisador do Observatório 
de Economia Criativa da 
Bahia; Dani Ribas – além 
de diretora da Sonar Cul-
tural Consultoria,  inte-
gra a Rede SateliteLAT 
de Mulheres na Indús-
tria da Música Latino-a-
mericana e é professora 
em locais como Music 
Rio Academy e FESPSP; 
Jader Rosa – designer e 
mestre em Multimeios 
pela Unicamp, além de 
gerente do Observatório 
Itaú Cultural; Thabata 
Arruda – pesquisadora 
musical, fundadora do 
hub criativo “Yes, Tupi” 
e vencedora na categoria 
“Inovação: Pesquisa em 
Música” na 4ª edição do 
Prêmio SIM; Maria Tere-
sa Piccoli – MBA em Ge-
renciamento de Projetos, 
carreira de duas décadas 
como gestora de cultura 
e atualmente é coorde-
nadora executiva da em-
presa Una! Criatividade e 
Impacto Positivo.
—
Em Desmontagens, ar-
tistas que atuam em mú-
sica, literatura, teatro, 
dança, artes visuais, per-
formance e cultura LGB-
TQIA+ vão compartilhar 
processos criativos em 
desmontagens aplicadas 
em espetáculos, gêneros, 
movimentos e ideias.
As apresentações estarão 
acessíveis em Libras e 
via YouTube de Oficinas 
Culturais com links ex-
clusivamente para quem 
reservar os ingressos. 
Até novembro, o público 
poderá conhecer os tra-
balhos de Uýra Sodoma, 
manifestação de Emer-
son, artista visual indí-
gena que vive em Ma-
naus (AM), mestre em 
Ecologia e arte-educador 
em comunidades ribeiri-
nhas; Thiagson, pesqui-
sador do funk, bacharel 
em Composição Musical 
pela Unesp e doutoran-
do em Musicologia pelo 
Departamento de Música 
da USP; e Giovanni Ven-
turini, ator, dramaturgo, 

roteirista e poeta.
DESMONTAGENS
Des Morfose
Uýra Sodoma
Demonstrando que mu-
tar é a arte de anunciar 
movimentos, mover-se é 
a essência de tudo o que 
vive, por transferência, 
Uýra convida elemen-
tos à composição de seu 
corpo, que se transforma 
a cada chegada. O corpo 
como suporte narra em 
voz própria a história de 
cada parte, do que foi 
vivo, pra falar de Vida, re-
troalimentada – é aban-
dono de uma estrutura 
antiga, convite à uma 
nova forma de Ser -, cos-
tura de uma materialida-
de efêmera. Morfose é a 
voz pela forma em rito. 
O artista visual indíge-
na Emerson desencarna 
Uýra Sodoma, árvore que 
anda e atravessa suas fa-
las em fotoperformance e 
performance, manifesta-
ção em carne de bicho e 
planta que se move para 
exposição e cura de doen-
ças sistêmicas coloniais.
29/9 – quarta-feira – 
20h
Classificação etária: livre
Reserve seu ingresso até 
27/9.
O barulho das favelas: 
uma desmontagem do 
Funk
Thiagson
Funk é audição, dança, 
canto e invasão de sen-
tidos. Um dos gêneros 
musicais mais ouvidos 
no Brasil e em países 
estrangeiros, ainda en-
contra dificuldades para 
a compreensão de sua 
cultura diversa, rica e, às 
vezes, contraditória. Em 
uma aula-espetáculo, 
Thiagson, pesquisador e 
doutorando em Musico-
logia, provoca o público 
à desconstrução de ideias 
preconcebidas que perse-
guem o movimento funk. 
A partir da desmontagem 
do processo de criação 
de um hit, examina tudo 
o que acompanha esse 
universo que envolve a 
dança, roupa, linguagem, 
gestos, estética e visão de 
mundo.
27/10 – quarta-feira – 
20h
Classificação etária: livre
Reserve seu ingresso até 
25/10.
A Não Ser
Giovanni Venturini
Partindo de perguntas 
e de uma reflexão coti-
diana sobre sua própria 
condição e os diferentes 
olhares que recebe, Gio-
vanni Venturini criou um 
ato poético sobre a ques-

tão do nanismo como dis-
positivo para a criação. A 
peça, fruto do livro homô-
nimo lançado em 2015, 
reúne diferentes lingua-
gens, como a dança, poe-
sia, teatro e circo, a fim de 
contextualizar o universo 
explorado pelo artista. 
Nesta desmontagem iné-
dita, além de conhecer a 
fundo o processo criativo 
da obra, o público trilha 
um percurso que passa 
por definições técnicas, 
pragmáticas e lúdicas, 
mostrando o universo 
mágico e, muitas vezes, 
estereotipado, que estão 
acostumados a enxergar 
a pessoa com nanismo.
24/11 – quarta-feira – 
20h
Classificação etária: livre
Reserve seu ingresso até 
22/11.
—
Em caso de dúvidas, um 
suporte pode ser solici-
tado para o e-mail ciclo-
sefestivais@oficinascul-
turais.org.br. Para mais 
informações sobre a edi-
ção on-line de 2021 do 
Ciclo de Gestão Cultural, 
acesse o site.
SOBRE O PROGRAMA 
OFICINAS CULTURAIS
Como uma iniciativa da 
Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa do 
Governo do Estado de 
São Paulo e gerenciado 
pela POIESIS – Organi-
zação Social de Cultura, 
o Programa Oficinas Cul-
turais promove formação 
e vivência à população no 
campo da cultura desde 
1986.
Oficinas Culturais dia-
loga com o interior por 
meio de dois festivais 
(FLI – Festival Literário e 
MIA – Festival de Música 
Instrumental), Jornadas 
de Gestão Cultural, Ciclos 
de Estudos sobre Cultura 
Tradicional e Contem-
poraneidade, Programa 
de Qualificação em Artes 
que dá orientação artísti-
ca a grupos, companhias 
ou coletivos de dança e 
teatro no interior, litoral 
e região metropolitana de 
São Paulo, e o Programa 
de Formação no Interior 
que oferece atividades 
formativas.
Além disso, na cidade de 
São Paulo, o programa 
realiza atividades de for-
mação e difusão em três 
espaços:  Oficina Cultu-
ral Oswald de Andrade 
(Bom Retiro), Oficina 
Cultural Alfredo Volpi 
(Itaquera) e Oficina Cul-
tural Maestro Juan Ser-
rano (Taipas).

Atividades são gratuitas e colaboram na especialização de agentes culturais espalhados por todo o país
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Time de handebol representa Mogi Mirim no 
Campeonato Paulista

Os jogos de Handebol 
do Campeonato Pau-
lista começaram na 

última terça (21), com 
destaque ao time Clu-
be Mogiano. O Mogia-

no enfrentou o Unip de 
São Bernardo do Cam-
po em casa, na moda-

lidade Infantil Femi-
nino. A vitória foi para 
as meninas de Mogi 

Mirim, por 32X19. A 
organização do evento 
assegurou que está se-

guindo todos os proto-
colos necessários para 
a prática.

Nas semifinais o Rubro-Negro enfrenta o Athletico-PR

Libertadores: Bruno Henrique brilha e 
Flamengo encaminha vaga à final

São Paulo e América-MG empatam em 0 a 0 
pelo Brasileiro

Bragantino vence Libertad e fica perto da final da 
Copa Sul-Americana

Antes de final nacional, Palmeiras e Corinthians 
empatam no Paulista

O Flamengo deu um pas-
so importante à final da 
Libertadores. Nesta quar-
ta-feira (22), o Rubro-Ne-
gro recebeu o Barcelona 
de Guayaquil (Equador) 
no Maracanã, no Rio de 
Janeiro, por 2 a 0, no jogo 
de ida do confronto pelas 
semifinais da competição.  
O resultado dá ao time 
carioca a vantagem de 
avançar de fase mesmo se 
perder por um gol de dife-
rença na partida de volta, 
na próxima quarta-feira 
(29), no Monumental de 
Barcelona, em Guayaquil 
(Equador). Se balançar as 
redes fora de casa, o clube 
brasileiro pode se classi-
ficar até se for derrotado 
por dois gols de saldo. O 
vencedor do confronto 
pega quem passar entre 
Palmeiras e Atlético-MG, 
que empataram por 1 a 1 
no duelo de ida, no Allianz 

Parque, em São Paulo.
A partida marcou a estreia 
de David Luiz pelo Fla-
mengo. O zagueiro de 34 
anos, recém-contratado 
pelo clube, não entrava 
em campo há 143 dias. A 
última partida dele havia 
sido em 2 de maio, quando 
ainda defendia o Arsenal, 
na vitória por 2 a 0 sobre 
o Newcastle United, pelo 
Campeonato Inglês.
Apesar do torcedor rubro-
-negro ter podido acom-
panhar, in loco, a vitória 
por 2 a 0 sobre o Grêmio, 
há uma semana, pelas 
quartas de final da Copa 
do Brasil, o duelo des-
ta quarta-feira marcou, 
para valer, o reencontro 
dos flamenguistas com o 
time no Maracanã. Se na 
última quarta-feira (15), 
em meio às incertezas so-
bre a liberação ou não de 
público, somente 6.446 

espectadores comparece-
ram ao estádio, desta vez 
foram 23.083 torcedores 
presentes nas arquiban-
cadas (22.193 pagantes). 
A renda foi de R$ 4,063 
milhões.
O público, no entanto, 
sofreu nos primeiros ins-
tantes de bola rolando. 
Não fosse Diego Alves, 
os equatorianos teriam 
inaugurado o placar aos 
seis minutos. Primeiro, 
o goleiro defendeu uma 
tentativa do atacante Gon-
zalo Mastriani, dentro da 
área. O meia Adonis Pre-
ciado aproveitou a sobra, 
mas parou novamente no 
camisa 1, que brilhou no-
vamente aos dez minutos, 
salvando uma finalização 
cruzada do lateral Byron 
Castillo, pela direita.
Os sustos acordaram o 
Flamengo, que ficou no 
quase aos 15 minutos, em 

chute da entrada da área 
do meia Everton Ribeiro, 
que o goleiro Javier Burrai 
defendeu, mesmo após a 
bola desviar na marcação. 
Cinco minutos depois o 
Rubro-Negro balançou as 
redes. Gabriel cruzou pela 
direita e o também ata-
cante Bruno Henrique, de 
cabeça, abriu o placar. A 
parceria quase funcionou 
de novo aos 33, desta vez 
com Gabriel aparecendo 
pela esquerda e Bruno 
Henrique cabeceando no 
travessão.
Três minutos depois, o 
poste superior salvou no-
vamente o Barcelona, em 
arremate do meia Andreas 
Pereira, da intermediária. 
No lance seguinte, o Fla-
mengo chegou ao segundo 
gol, outra vez com Bruno 
Henrique. Em jogada que 
também envolveu Everton 
Ribeiro e Gabriel, o cami-

sa 27 recebeu cruzamento 
pela direita do atacante 
Vitinho e concluiu para 
as redes. Nos acréscimos, 
para melhorar a situação 
do Rubro-Negro, o meia 
Nixon Molina levou o se-
gundo amarelo após falta 
em Bruno Henrique e foi 
expulso.
Mesmo com um a menos, 
os equatorianos tentaram 
surpreender no início do 
segundo tempo. No pri-
meiro minuto, após co-
brança de escanteio, o 
volante Michael Carce-
lén teve a chance na área, 
mas Diego Alves fez outra 
grande intervenção. Na 
sequência, o lateral Mauri-
cio Isla cruzou pela direita, 
Vitinho cabeceou e obri-
gou Burrai a salvar com os 
pés, no reflexo.
O Flamengo diminuiu o 
ritmo ao longo da etapa 
complementar, mas man-

teve o jogo sob controle. 
Nos minutos finais, Léo 
Pereira, que substituiu Da-
vid Luiz, recebeu o cartão 
vermelho direto ao atingir 
o queixo do também za-
gueiro Fernando León. A 
expulsão deixou as duas 
equipes com dez em cam-
po e animou o Barcelona, 
que tentou pressionar nos 
acréscimos, sem êxito.
Antes de reencontrar o 
Barcelona, o Flamengo 
tem compromisso pelo 
Campeonato Brasilei-
ro. No próximo domingo 
(26), às 11h (horário de 
Brasília), o Rubro-Negro 
encara o América-MG no 
Independência, em Belo 
Horizonte, pela 22ª roda-
da da competição. Atual 
bicampeão, o time carioca 
está na terceira posição do 
torneio nacional, mas com 
três jogos a menos que a 
maioria das equipes.

O São Paulo e o Amé-
rica-MG ficaram no 0 
a 0, em partida váli-
da pela 19ª rodada do 

Campeonato Brasileiro 
disputada nesta quar-
ta-feira (22) no estádio 
do Morumbi. Com o re-

sultado, o Tricolor ficou 
na 12ª rodada da com-
petição com 26 pon-
tos, enquanto o Coelho 

conseguiu deixar a zona 
do rebaixamento, al-
cançando a 16ª posição 
com 23 pontos. No pró-

ximo final de semana 
as equipes jogam pela 
22ª rodada. Sábado, o 
São Paulo recebe o líder 

Atlético-MG. Um dia 
depois o América-MG 
recebe o Flamengo no 
Independência.

O Red Bull Bragantino está 
perto de uma histórica e 
inédita final internacional. 
Nesta quarta-feira (22), o 
Massa Bruta derrotou o 
Libertad (Paraguai) por 2 a 
0 no estádio Nabi Abi Che-
did, em Bragança Paulista, 
no jogo de ida do confronto 
pela semifinal da Copa Sul-
-Americana.  
O duelo de volta será na 
próxima quarta-feira (29), 
às 19h15 (horário de Brasí-
lia), no estádio Defensores 
del Chaco, em Assunção 

(Paraguai). Os brasileiros 
se classificam mesmo se 
perderem por um gol de 
diferença. Se o time pau-
lista balançar as redes fora 
de casa, avança se for der-
rotado por até dois gols de 
saldo.
Quem seguir adiante, pega 
na final o vencedor do con-
fronto entre Athletico-PR e 
Peñarol (Uruguai). O pri-
meiro jogo será nesta quin-
ta-feira (23), às 21h30, no 
estádio Campeón del Siglo, 
na capital uruguaia Mon-

tevidéu. A partida de volta 
está marcada para quin-
ta-feira que vem (30), no 
mesmo horário, na Arena 
da Baixada, em Curitiba.
Foi a primeira vez que 
Nabizão recebeu público 
desde o início da pande-
mia do novo coronavírus 
(covid-19). Foram dispo-
nibilizados 2,5 mil ingres-
sos a sócios-torcedores do 
Bragantino, que tiveram de 
levar comprovante de vaci-
nação ou resultado negati-
vo do teste PCR. O estádio 

recebeu 1.203 espectadores 
nesta quarta-feira.
O Libertad até causou o 
primeiro susto aos 13 mi-
nutos, em cabeçada do za-
gueiro Diego Viera que pas-
sou rente à meta do goleiro 
Cleiton. Mas quem balan-
çou as redes foi o Bragan-
tino. Aos 29 minutos, Artur 
fez bela jogada individual 
pela esquerda e cruzou na 
segunda trave para o tam-
bém atacante Ytalo cabece-
ar para o gol. Mesmo sem 
criar mais lances de perigo, 

o clube paulista teve o con-
trole das ações e manteve a 
vantagem até o intervalo.
Aos três minutos do segun-
do tempo, Artur finalizou 
na área e acertou o braço 
do lateral Leonel Vangioni. 
A arbitragem deu pênal-
ti, que o próprio atacante 
converteu. A equipe para-
guaia subiu as linhas para 
diminuir o prejuízo, mas 
cedeu espaços para o Bra-
gantino contra-atacar. Nos 
acréscimos, o lateral Luan 
Cândido aproveitou rebote 

do goleiro Martín Silva e 
mandou para as redes. Se-
ria o terceiro dos paulistas, 
mas o lance foi anulado, 
com auxílio da arbitragem 
de vídeo (VAR), pela bola 
ter desviado no árbitro no 
meio do lance.
O Bragantino volta a campo 
neste domingo (26), às 16h, 
pelo Campeonato Brasilei-
ro. O Massa Bruta encara o 
Fluminense no Maracanã, 
no Rio de Janeiro, pela 22ª 
rodada do torneio nacional, 
onde ocupa o quinto lugar.

Quatro dias antes de decidi-
rem a Série A1 (primeira di-
visão) do Campeonato Bra-
sileiro de Futebol Feminino, 
Palmeiras e Corinthians se 
enfrentaram pela sexta ro-
dada do Campeonato Pau-
lista. O compromisso desta 
quarta-feira (22), no Allianz 
Parque, em São Paulo, ter-
minou empatado em 1 a 1.  
O duelo de volta da final do 
Brasileiro será neste domin-
go (26), às 21h (horário de 
Brasília), na Neo Química 
Arena, também na capi-
tal paulista. Como venceu 

o jogo de ida por 1 a 0, no 
Allianz, no último dia 12, 
a equipe alvinegra tem a 
vantagem do empate para 
conquistar o campeonato 
pela terceira vez, sendo a se-
gunda consecutiva. O time 
alviverde busca um título 
inédito.
Apesar do intervalo curto 
entre os jogos, os rivais fo-
ram a campo nesta quarta 
com força “quase” máxima, 
poupando do time titular 
somente as jogadoras envol-
vidas nos amistosos entre 
as seleções de Brasil e Ar-

gentina, nas últimas sexta 
(17) e segunda-feira (20), 
em Campina Grande (PB) 
e João Pessoa, respectiva-
mente. No Verdão, as za-
gueiras Agustina Barroso e 
Thais, a lateral Katrine e a 
meia Ary Borges começa-
ram a partida no banco, as-
sim como a lateral Yasmin e 
a atacante Vic Albuquerque 
no Timão. A lateral Tamires, 
a zagueira Erika e a meia 
Andressinha (todas do Alvi-
negro) não foram relaciona-
das.
Aos 16 minutos do primeiro 

tempo, a atacante Chú avan-
çou pela direita e levantou 
a bola na área. A zagueira 
Giovana Campiolo tentou 
desviar pela linha de fun-
do, mas cabeceou contra a 
própria meta, colocando o 
Palmeiras à frente. Na etapa 
final, aos 28 minutos, a meia 
Gabi Zanotti recebeu de Vic 
Albuquerque na esquerda 
e cruzou para a atacante 
Adriana completar para as 
redes, igualando a partida 
no Allianz Parque.
Após seis rodadas do Esta-
dual, o Corinthians lidera 

a competição com os mes-
mos 16 pontos do Santos, 
ficando à frente pelo saldo 
de gols (26 a 11). Mesmo 
critério que deixa o Palmei-
ras em terceiro e o Red Bull 
Bragantino em quarto lugar 
(ambos têm 13 pontos). O 
Verdão pode ser ultrapassa-
do nesta quinta-feira (23) se 
o São Paulo vencer o Nacio-
nal no jogo que inicia às 11h, 
no estádio Nicolau Alayon, 
na capital paulista.
Também nesta quarta, o 
Santos derrotou a Ferrovi-
ária por 2 a 1 no Centro de 

Treinamento Rei Pelé, no 
litoral paulista, em reedição 
do confronto pelas quartas 
de final do Brasileiro (na 
ocasião, vencido pelas Guer-
reiras Grenás). As Sereias 
da Vila saíram na frente aos 
sete minutos do primeiro 
tempo, em cobrança de falta 
da volante Brena. Aos oito 
da etapa final, a atacante 
Amanda Gutierrez ampliou, 
de cabeça. A meia Aline Mi-
lene, de pênalti, descontou 
aos 20 minutos para o time 
do interior, que está em sex-
to lugar, com 12 pontos.

Rubro-Negro vence Barcelona de Guayaquil diante de 23 mil torcedores

Resultado deixa o Coelho fora da zona do rebaixamento

Massa Bruta avança até se perder por um gol de saldo no jogo de volta

Rivais se reencontram neste domingo para decidir Brasileiro Feminino
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Artigos EDUCAÇÃO DOS FILHOS - ACOLHIMENTO 
E FRUSTRAÇÃO

A tecnologia de aplicação na proteção dos polinizadores

Como empresas podem poupar energia em meio à crise 
hídrica

A educação dos filhos 
requer tempo e muita 
dedicação, saber qual 
a melhor maneira de 
agir nem sempre é ta-
refa fácil.

Muitos pais se quei-
xam da agressividade 
das crianças quando 
recebem um NÃO, di-
zem não saber lidar 
com a situação.

A frustração e a agres-
sividade enquanto re-
ações NORMAIS da 
criança passam espon-
taneamente quando 
seu protesto é atendi-
do e sua frustração ali-
viada.

Porém nem sempre 
isso se dá de modo 
NORMAL, nesses mo-
mentos o ACOLHI-
MENTO à criança é 
importante para que 

ela aprenda aos poucos 
a suportar e a elaborar 
suas frustrações.

Na ausência do acolhi-
mento, a criança tende 
a se tornar defensiva, 
manifestar agressivi-
dade e a não conseguir 
elaborar saudavelmen-
te suas frustrações in-
fluenciando em seu 
desenvolvimento psí-
quico e em sua forma 
de ver e viver a vida.

Como foi dito ante-
riormente, saber qual 
a melhor maneira de 
educar os filhos não é 
tarefa fácil, por isso es-
tar atentos para a rea-
lidade vivenciada pela 
criança e saber que ela 
depende de pais que as 
auxiliem em seu me-
lhor desenvolvimento 
é muito importante e 
estar disposto a exer-

cer a FUNÇÃO de pais 
é essencial.

Conhecendo a realida-
de infantil, podemos 
compreender o que se 
passa em “seu mundo”.

Entender e aceitar que 
a criança é um ser inte-
ligente e que sendo as-
sim não podemos igno-
rar esse fato e passar 
a tratá-la como sendo 
incapaz é importante, 
pois na ignorância de-
formamos a sua capa-
cidade de compreen-
são.

Quando se trata de 
frustração, muito se 
debate sobre a melhor 
maneira de agir diante 
da resultante agressi-
vidade da criança, há 
quem defenda o revi-
de e outras formas de 
castigo, porém preci-

samos ter cuidado com 
a forma de lidarmos 
com a situação, pois 
a criança possui VO-
CAÇÃO natural para 
ser adulto e depende 
de nossa compreensão 
para ajudá-la nessa re-
alização.

Sendo assim, colocar 
os necessários limites 
é algo a ser feito de 
maneira equilibrada 
para não atravancar-
mos o desenvolvimen-
to saudável da criança.

Quando auxiliamos 
a criança a lidar com 
suas frustrações, aco-
lhendo ao invés de sim-
plesmente punirmos 
com castigos e reações 
agressivas, estamos 
respeitando sua inte-
ligência e fornecemos 
elementos para o seu 
saudável desenvolvi-

mento psíquico, o que 
a capacita a aguentar 
as frustrações na vida 
e a elaborar criativa-
mente o sofrimento.

Vale ressaltar que aco-
lher, cuidar, auxiliar 
não significa impedir 
que a criança tenha 
frustrações e manifes-
te agressividade rea-
tiva, pois ambas de-
sempenham um papel 
importante no desen-
volvimento e no forta-
lecimento psíquico.

Colocá-la em “REDO-
MAS” impedindo que 
se frustre, superprote-
gê-la e mimá-la atra-
palha seu amadureci-
mento psicológico e a 
torna mal preparada 
para enfrentar as inú-
meras frustrações a 
que estamos sujeitos 
na vida.

Da mesma forma, se a 
deixarmos sem cuida-
do e sujeita a frustra-
ções em excesso, ela 
poderá ser psicologica-
mente afetada e desen-
volver agressividade 
patológica.
  Como se vê, educar 
realmente dá traba-
lho, muitas dúvidas 
podem surgir, muitos 
erros podem ser come-
tidos, mas como sem-
pre, no meio termo, 
no EQUILÍBRIO, está 
a virtude e para sua 
pratica é preciso sen-
sibilidade, afetividade, 
inteligência e cultura 
psicológica. Isso pode 
ser desenvolvido atra-
vés de um trabalho de 
a u t o c o n h e c i m e n t o . 
Nas dificuldades sem-
pre é bom contar com 
a orientação profissio-
nal.

Autores: Fernando 
Kassis Carvalho, Ulis-
ses Rocha Antuniassi e 
Heber Luiz Pereira

O final do inverno, no 
mês de setembro, mar-
ca o início dos prepa-
rativos para uma nova 
safra agrícola em boa 
parte do Brasil. Essa 
preparação inclui, com 
destaque, algumas ati-
vidades, como o ma-
nejo da vegetação - ge-
ralmente composta por 
plantas daninhas (que 
nascem espontanea-
mente) ou pelas cha-
madas “culturas de co-
bertura”, que ocupam
as áreas nas quais se-
rão semeadas novas la-
vouras, como as de soja 
e milho.

Em alguns casos, os 
agricultores realizam 
na mesma operação a 
adição de algum pro-
duto com ação insetici-
da, visando o controle 
de pragas que possam 
estar previamente na 

área, como lagartas e 
percevejos.
Entretanto, durante 
esse processo, o agri-
cultor deve estar cien-
te da importância da 
proteção dos poliniza-
dores, que são insetos 
benéficos.

Em uma pesquisa ex-
ploratória, conduzida 
pela AgroEfetiva em 
parceria com o progra-
ma Colmeia Viva - do 
Sindicato Nacional da 
Indústria de Produ-
tos para Defesa Ve-
getal (Sindiveg) - e a 
HP AgroConsultoria, 
abrangendo diversas 
culturas e proprieda-
des rurais, foram iden-
tificadas práticas que 
garantem a coexistên-
cia e a complementari-
dade entre a agricultu-
ra e a apicultura.

Uma das soluções que 
ganham destaque no 
Brasil e no mundo é o
controle biológico. O 
uso dessa tecnologia 

ajuda a atingir alvos 
específicos, sem pre-
judicar as abelhas. A 
utilização de insetici-
das seletivos durante 
períodos de visitação 
das abelhas na cultura 
também é fundamen-
tal. Além disso, outra 
iniciativa positiva é a 
adoção da dessecação 
antecipada, estratégia 
que visa a aplicação de 
herbicidas antes do flo-
rescimento das plantas 
daninhas.

O tratamento de se-
mentes também tem 
despontado como téc-
nica importante. Nes-
sa prática, inseticidas 
são aderidos à super-
fície das sementes que 
serão depositadas no 
solo. Isso protege as 
plantas das pragas nos 
estádios iniciais de de-
senvolvimento e, ao 
mesmo tempo, evita 
o contato com as abe-
lhas. Ademais, o uso 
de cultivares transgê-
nicas (como as chama-

das “plantas Bt”), que 
possuem genes espe-
cíficos com efeito ape-
nas sobre lagartas que 
se alimentam dessas 
plantas, ajuda a prote-
ger as abelhas, pois há 
redução da utilização
de inseticidas.

Além das práticas dis-
cutidas anteriormente, 
mais ligadas ao MIP 
(Manejo Integrado de 
Pragas), a pesquisa 
identificou que as boas
práticas apícolas são 
fundamentais para 
evitar a mortalidade 
de abelhas. Por exem-
plo, como durante o 
inverno as abelhas 
tendem a ficar mais 
debilitadas, poden-
do até haver morte de 
colônias, a suplemen-
tação alimentar e de 
água durante esse pe-
ríodo mais frio do ano 
é fundamental. Nesse 
caso, o controle de pra-
gas que acometem as 
colônias também deve 
ser feito, bem como a 

notificação de localiza-
ção dos apiários, com 
o objetivo de ajudar no 
planejamento das ope-
rações. De forma geral, 
a profissionalização 
dos apicultores aju-
da na preservação das 
abelhas, pois o manejo 
adequado resulta em 
colmeias fortes e sau-
dáveis.

Por fim, aspectos li-
gados à tecnologia de 
aplicação também são 
fundamentais para a 
preservação das abe-
lhas e a produção agrí-
cola.
Assim, é necessário 
evitar pulverizações 
no horário de visitação 
das abelhas, avaliar se 
o vento está na direção 
de apiários, comuni-
car o apicultor sobre as 
pulverizações para que 
ele possa adotar medi-
das adequadas e usar 
técnicas de redução de 
deriva (TRD) - como 
pontas de pulverização 
adequadas.

A complementaridade 
e a coexistência entre 
a agricultura e a api-
cultura representam 
a realidade do campo. 
Afinal, já existe ampla 
busca dos apicultores 
por áreas com plan-
tas cultivadas (como 
citros) para instala-
ção dos apiários, bem 
como a busca dos agri-
cultores por serviços 
de polinização. Entre-
tanto, essa ainda não 
é uma realidade bem 
estabelecida, especial-
mente nos casos de 
culturas beneficiadas 
ou não dependentes. 
A boa notícia é que já 
há conhecimento e téc-
nicas disponíveis para 
ajudar nesse avanço, 
fundamental para o 
desenvolvimento sus-
tentável, quantitativo e 
qualitativo das produ-
ções agrícola e apíco-
la brasileiras. Mais do 
que uma necessidade, 
essa é uma exigência 
da sociedade.

por Leandro Solaren-
co*

Enfrentar uma crise 
hídrica em meio a uma 
recuperação econômi-
ca pós-pandemia é um 
grande desafio para 
as empresas. O gover-
no aumentou pela ter-
ceira vez consecutiva 
as tarifas de energia 
para todo o país e, des-
ta vez, cerca de mais 
6,78%, alcançando 
R$ 17 a cada 100 kWh 
(quilowatt hora), o que 
implicará aumento 
prático de 17 centavos 
por kWh.
Ainda hoje, muitos 
sistemas de climatiza-
ção de grandes estru-
turas, como edifícios 
comerciais, hospitais, 
shoppings e afins, são 
efetuados por ar-con-
dicionado com insta-
lações, muitas vezes 
antigas ou sem meios 
eficientes de manu-
tenção e operação. A 
maioria dessas máqui-
nas ainda usa a água 

como meio de dissipa-
ção do calor, chegando 
a gastar 80% da água 
de todo o condomínio 
para fazer a troca de 
calor necessária para 
manter a temperatura 
menor.
Felizmente já existe 
tecnologia capaz de 
reduzir o consumo de 
água e energia em até 
50%, além de aumen-
tar tanto a eficiência 
quanto o tempo de vida 
útil dos equipamentos 
de climatização. Para 
a redução do consumo 
água, a solução inteli-
gente atua em três pi-
lares:
1. faz a medição online 
do consumo de água de 
torneiras e chuveiros 
e determina pontos de 
fuga;
2. controla a vazão 
de água para que seja 
agradável aos usuários 
e efetivo em relação 
ao uso, controlando a 
pressão de água;
3. utiliza sistema de 
ar-condicionado com 

mais inteligência, re-
duzindo o consumo 
com água.
Já em relação à redu-
ção do consumo de 
energia, os sistemas 
inteligentes de ar-con-
dicionado podem atuar 
nas seguintes frentes:
1. reduz o consumo de 
ar-condicionado em 
áreas não produtivas, 
mapeando pontos de 
fuga, como frestas de 
portas e janelas, evi-
tando circulação de ar 
externo;
2. identifica baixa pro-
dutividade do aparelho 
por sujeira, obstrução 
ou defeitos técnicos. 
É comum encontrar 
crostas e entupimento 
na parte de trás da ser-
pentina e isso reduz a 
eficiência da máquina, 
gerando até 30% a mais 
de gasto com energia. 
O mau cheiro é um 
dos sintomas mais co-
muns de identificação 
de sujeira. Outro fator 
é a má regulagem, que 
pode fazer o equipa-

mento gastar energia e 
entregar pouco desem-
penho, elevando em 
até 40% o consumo;
3. elimina desperdí-
cio ligando apenas as 
máquinas suficientes 
para gerar tempera-
tura adequada no am-
biente. Muitas vezes, 
o sistema é projetado 
para funcionar con-
siderando tempera-
turas extremas com a 
maior quantidade de 
pessoas. Isso gera gas-
tos enormes e diminui 
a vida útil do apare-
lho. O ideal é usar um 
sistema inteligente que 
controla esse conforto 
térmico de acordo com 
a temperatura externa 
e a quantidade de pes-
soas, determinando a 
configuração de tem-
peratura ambiente de 
acordo com cada tipo 
de negócio automati-
camente;
4. controla renovação 
de ar principalmen-
te nesse momento da 
contaminação pela va-

riante Delta do coro-
navírus, com taxa de 
transmissão maior. O 
sistema consegue pro-
jetar o funcionamento 
das máquinas inteli-
gentes de acordo com 
a medição de CO2, 
temperatura e umida-
de do ar, baseado na 
quantidade de pessoas 
no ambiente e na con-
dição externa do cli-
ma. Isso pode gerar até 
25% de otimização.
Também é importante 
substituir máquinas 
antigas por novas para 
aumentar a eficiência 
térmica com menos 
potência, gerando ain-
da mais economia. Por 
exemplo, uma máqui-
na inverter faz a modu-
lação automática de ar, 
potencializando a tro-
ca de calor e pode ser 
interligada a sistema 
inteligente para ges-
tão e eficiência ligando 
apenas quantidade de 
máquinas necessárias, 
garantindo temperatu-
ra com menor custo de 

energia.
Portanto, o sistema 
inteligente de ar alia-
do a alguns cuidados 
básicos são essenciais 
para o momento atual 
e imprescindíveis nos 
próximos anos.
 
*Leandro Solarenco 
é engenheiro, espe-
cialista em projetos e 
master coach, CEO da 
Vetor Frio & Clima, 
empresa especializada 
em ar-condicionado 
para negócios, oferen-
do projetos, instala-
ção e manutenção, as 
levando do nível Start 
ao Premium, e da 
ProHound, startup fo-
cada em manutenção 
4.0 ao oferecer auto-
mação para redução 
de consumo de ener-
gia, gestão em tempo 
real de operações, ma-
nutenção automática, 
controle de qualidade 
de ar e monitoramento 
de temperatura e umi-
dade neste mesmo seg-
mento.
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O especial Falas da Vida, 
em homenagem aos idosos, 
p r o g r a m a d o  p e l a  G l o b o 
para o dia 1º de outubro, 
terá apresentação de Zezé 

Motta e reprise, dia 4, no 
GNT. E o detalhe: é a volta 
da artista na função de apre-
sentadora na TV após mais 
de 20 anos.

Com a volta do “Top Chef 
Brasil” à sua programação, a 
Record passa a exibir uma du-
ração menor de “A Fazenda” 

nas noites de sexta-feira, com 
aproximadamente 15 minutos. 
As gravações do reality gastro-
nômico já foram encerradas. 

Com apresentação de Clau-
de Troigros, o reality alcançou 
mais de 3,9 milhões de pessoas 
e ainda se destacou entre os Top 
7 - mais assistidos na TV Paga 

e entre os Top 4 para mulheres 
de classe A e B com mais de 35 
anos.

A Globo informou que o pro-
grama foi renovado para 2022.

Curiosamente, a situação é um 
tanto inversa no “Fofocalizando”.

E tudo por conta da cobrança 
de audiência.

Marcelo Tas, na próxima terça-
-feira, às 22h, recebe um convidado 
internacional no “Provoca”, o fun-
dador da Wikipédia, Jimmy Wales. 

No bate-papo, entre outros temas, 
ele conta que nos primeiros dias do 
serviço não dormia pensando nos 
plantadores de fake news. (Crédito: João Miguel Junior)

(Marjorie Estiano e Júlio Andrade/Crédito 
Raquel Cunha)

Sem fôlego, Globo acerta 
ao colocar fim na série Sob 

Pressão

Especial

Tempo reduzido

Ambiente

Pressão

Entrevista

Depois de uma tentativa 
lá atrás, a direção da Globo 
bateu o martelo e decidiu 
dar um fim à série médica 
“Sob Pressão” .  A  quinta 
temporada, em gravação, 
será a última e ficará res-
trita aos assinantes do Glo-
boplay, com participações 
especiais de Emílio Dantas 
e Lázaro Ramos. Evidente 
que em algum momento, 
dependendo das necessida-
des da sua programação, os 
episódios também poderão 
chegar ao sistema aberto. 
Mas o fato é que a série já vi-
nha dando sinais de esgota-
mento, não repercutia como 
no início, e a emissora, por-
tanto, acerta ao decidir por 
seu encerramento. Não está 
respirando por aparelhos, é 
verdade, porém, melhor as-
sim, enquanto ainda possui 

índices razoáveis de audi-
ência. Nesta quarta tempo-
rada, inclusive, atentos aos 
movimentos, os produtores 
optaram por não explorar a 
Covid-19 como tema prin-
cipal e transferiram os pro-
tagonistas, doutor Evandro 
(Júlio Andrade) e doutora 
Carolina (Marjorie Estiano) 
para outra locação – um 
hospital que atende outras 
emergências, como define 
o autor Lucas Paraizo. Até 
porque, em se tratando de 
pandemia, o próprio dia a 
dia e as obrigações do novo 
normal, mais a cobertura 
diária dos telejornais,  já 
são suficientes. A atual edi-
ção no ar vai até o dia 21 de 
outubro e a próxima, ainda 
sem data de estreia no stre-
aming, terá a missão fechar 
o ciclo.    

As reprises da “Escoli-
nha”, do Bruno Mazzeo, nas 
tardes de sábado da Globo, 
iniciadas em julho, ainda 

vão longe. O último progra-
ma será exibido no dia 25 
de dezembro, totalizando 
25 episódios. 

Em relação às muitas 
baixas de atores em seus 
quadros ,  a  Globo,  “em 
sintonia com as transfor-
mações pelas quais pas-
sa o mercado”, não trata 
como enxugamento. Diz 
que “a não renovação de 

um contrato não significa 
o final de uma parceria”.  
E conclui: “o novo mode-
lo de gestão de talentos 
permite que essa parceria 
seja renovada em muitos 
outros formatos e projetos 
futuros”.

A Globoplay acelera os 
trabalhos da série “As Aven-
turas de José e Durval”, 
inspirada na vida e nas mú-
sicas da dupla  Chitãozinho 

& Xororó, em mais uma co-
produção com a O2 Filmes.

Os irmãos Rodrigo e Fe-
lipe Simas viverão os serta-
nejos.

Muito cotado para o elen-
co de “Reis”, nova novela 
da Record, Emílio Orciollo 
Netto investe antes no pal-
co. O espetáculo, “Sujeito 
a Reboque”, dirigido e pro-

duzido por ele, estreia dia 8 
de outubro no Teatro Petra 
Gold, Rio. Também estão 
no projeto Leonardo Paes 
Leme, Gustavo Novaes e 
Herton Gustavo Gratto.

A nova versão de “Pan-
tanal” na Globo, adaptada 
por Bruno Luperi, tem di-
reção artística de Rogério 
Gomes, direção de Walter 
Carvalho, Noa Bressane, 
Beta Richard e Davi Alves. 
O time, atualmente, gra-
va cenas da primeira fase 
da novela e, em outubro, 

terão início os trabalhos 
da segunda.  No elenco, 
nomes como Alanis Guil-
len, Renato Goés, Bruna 
Linzmeyer, Juliana Paes, 
Osmar Prado, Dira Paes, 
Juliano Cazarré, José Lo-
reto, Debora Bloch, Murilo 
Benício, Julia Dalavia e 
Gabriel Sater.

As redes sociais têm uma 
participação muito forte 
até no comportamento de 
determinadas pessoas.

É estranho que jornalis-
tas, que buscam credibili-

dade na TV, rádios e jor-
nais, usem alguns desses 
meios para dançar, mos-
trar forma física, permu-
tar e até cometer exageros 
políticos.

Vai longe

Olhar diferente

Nova série

Palco

Equipe fechada

No meio de tudo

O músico André Abu-
jamra (filho do saudoso 
Antonio Abujamra) assina a 
trilha sonora da peça “Meu 
Reino Por Um Cavalo” - 
adaptação da obra Ricardo 

III, de William Shakespea-
re. Estreia dia 9 de outubro, 
sábado, às 15 horas, no Tea-
tro SESI-SP, com a Cia. Va-
galum Tum Tum e direção 
de Ângelo Brandini.

No jornalismo o cuidado 
para não macular a credi-
bilidade e maturidade das 
suas informações sempre 
foi uma prática importante. 

Saudável.
Brincadeiras, negociações 

e opiniões fora de hora não 
combinam com jornalismo e 
informação imparcial.

Não é por nada, mas no jor-
nalismo desde sempre, o leitor, 
ouvinte ou telespectador, nem 
de longe imaginava se minha 
preferência era o chá ou café.

Hoje a exposição é meio 

completa, inclusive com exage-
ros no jabaculê, na roupa que 
veste, academia que frequenta, 
clínica de estética, dentista e 
suplemento alimentar. É in-
compatível.

Outra coisa é outra coisa: do 
jeito que isso caminha é meio 
complicado saber onde vai dar.

É diferente de alguém fa-
zer um comercial ou ação de 
merchandising, contratado por 

uma empresa e veicular em seu 
próprio programa. Enfim... É 
só uma opinião, sem o desejo 
de patrulhar ou se meter na 
vida de ninguém. Cada um é 
cada um.

“Gênesis” está longe de ter-
minar por aqui, mas já começa 
a viajar.

Na segunda que vem es-

treia no Chile. E já tem acertos 
com a República Dominicana, 
Guatemala e também com a 
Univision, dos Estados Unidos.

Bruno Gagliasso, sem 
planos para a TV do Brasil, 
se joga em produções inter-
nacionais. Além de filmar 
como um dos protagonistas 
da série “Santo”, da Netflix, 

ele aproveitou a temporada 
na Europa e também fez 
uma participação especial 
na minissérie “Operación 
Marea Negra”, da  Amazon 
Prime Espanha.

·       A temporada inédita 
de “Ó Paí Ó”, com Lázaro 
Ramos, vai estrear em 2022, 
no Canal Brasil, onde ele tam-
bém comanda o programa 
“Espelho”. 

·       O Globoplay fará, ano 
que vem, em parceria com o 
Multishow, uma nova tempo-
rada de “Cilada”, com Bruno 
Mazzeo...

·       ... Também para a 
temporada 2022, o streaming 
da Globo produzirá o musical 
“Rensga Hits!” e “Rota 66”, 
do Caco Barcellos...

·       ... Globoplay também 
terá uma série, “Dragon”, 
sobre E-Sports, que interessa 
ainda ao SporTV.

·       Grazi Massafera, longe 
das novelas desde o elogiado 
trabalho em “Bom Sucesso”, 
é um nome que também po-
derá aparecer em produções 
do streaming. Dificilmente 

irá escapar.

·       Maria Casadevall, atu-
almente nos cinemas com “A 
Garota da Moto”, fará a série 
“Rio Connection”, na Globo...

·       ... Trata-se da produ-
ção, inteiramente falada em 
inglês, que terá Marina Ruy 
Barbosa como protagonista.

·       Em 7 de outubro, às 
22h25, o Investigação Dis-
covery estreia a série Vans 
Misteriosas e relembra as 
investigações de crimes re-
ais que mais parecem lendas 
urbanas...

·       ... Os assassinos utili-
zaram furgões para atrair ou 
sequestrar suas vítimas para 
uma última e aterrorizante 
viagem.

·       Andreia Horta gravou 
quinta-feira sua última cena 
para “Um Lugar ao Sol”, nova 
novela das oito.

C´est fini

Melhor maneirar

Sou desse tempo

Uma coisa é uma coisa...

Passaporte

Lá fora

Bate - Rebate

Recentemente, abordamos 
aqui que Gloria Perez, prejudicada 
pela pandemia, demoraria muito 
a voltar com uma novela inédita 
na faixa das 21h da Globo.

Mas tem um detalhe: esse 
plano, de estrear novelas inteira-
mente gravadas, irá com certeza 
antecipar os trabalhos da próxima 
produção da autora, “Travessia”.

Observação

Acompanhe 
diariamente 
este novo ca-
derno que traz 
entretenimen-
to do mundo 
dos famosos e 
veja através das 
nossas redes 
sociais:

facebook.com
/oregionalnet

instagram.com
/_oregional/

instagram.com
/jornaldejaguariuna_jj/www.oregional.net

facebook.com
/jornaldejaguariuna

facebook.com
/jm.jornalmais

instagram.com
/jornalmais_jm/

facebook.com
/jornalpossense

instagram.com
/jornalpossense_jp/

facebook.com
/correiodopovomogiguacu

instagram.com
/correiodopovo_cp/

facebook.com
/jornaldeengenheirocoelho

instagram.com
/je.jornaldeengenheiro/

facebook.com
/jornaldeholambra

instagram.com
/jh_jornalholambra/
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/jornalpossense_jp/

facebook.com
/correiodopovomogiguacu

instagram.com
/correiodopovo_cp/

facebook.com
/jornaldeengenheirocoelho

instagram.com
/je.jornaldeengenheiro/

facebook.com
/jornaldeholambra

instagram.com
/jh_jornalholambra/

ACOMPANHE 
SEMANALMENTE ESTÁ 

PÁGINA DE ENTRETENIMENTO 
DO MUNDO DOS FAMOSOS 
NOS JORNAIS DO GRUPO O 

REGIONAL


